

「内田祥三談話速記録」（四）

聞き手・村松貞次郎

〔前書き〕

ここに紹介するのは、昭和四十三年二月十七日から十一月一日にかけて、全十六回にわたって行われた内田祥三の談話の書き起こしである。内田祥三は、大正から昭和にかけて東京帝国大学教授を務め、建築・都市行政において大きな影響力を持つた人である。また建築家としても多くの作品を残し、東京大学内では関東大震災以後のキャンパス復興の責任者であった。後に第十四代総長を務め、戦時下の困難な時期に大学行政の任にあたった。

『内田祥三先生作品集』（非売品、昭和四十四年十一月三十日発行、内田祥三先生眉寿祝賀記念作品集刊行会編集、鹿島研究所出版会発行）の「あとがき」によれば、出版部会は、「四十三年の一月から數十回先生のご自宅にて委員が長時間に亘り」打ち合せをした、という。従つて、談話はその打ち合せの一部ということになる。実際、作品集を読むと、談話と同じ文章、内容が少なからず含まれていて、談話が作品集を編纂するために企画されたことが判る。聞き手は故村松貞次郎東京大学名誉教授（当時、生産技術研究所助教授）

である。

底本は、大学史史料室所蔵の「内田祥三先生談話」と題されたファイルを用いた。鉛筆書きのものをゼロックスコピーして綴じたものである。

今回は座談の第七回（昭和四十三年四月十六日）、第八回（同四月二十七日）を収録する。

凡例

1. 原文は、談話の録音テープから書き起こされたものであり、誤字・脱字などが散見されるので、最小限の訂正を加えた。句読点も最小限の訂正を加えた。

2. 人名は、判明する限りにおいて氏名を調べ、（　）で補つたが、不明のものは仮名のままにしておいた。建築名も、原名称、建設年を（　）で補つた。また書き起こしのなかの？マークも、不明なものはそのままのこし、（？）マークで示した。

○第七回（昭和四十三年四月十六日）

（三菱一号館取り壊しに際して）

やはり満を挙げていた感じがあります。おまけに学校の先生のうるさいのが春休みでみんなないとか。金曜、土曜、日曜というのはあのあたりは夜はほとんど無くなるでしょう。実にタイミングのいいことですね。

内田 建造物課長は何といわれたですかね。

村松 日名子（元雄）さんといわれます。だいぶ日名子さんもあわてていましたね。

内田 非常に憤慨してここにみえて、だからぼくらもずいぶん真剣に交渉したがなかなかちがあかないでなんやうに、そのときに経過をいろいろ言わされましたから日名子君の言うような経過のようには進展していかつたが、もしそうだとすれば非常にうまくいっていたのを急転直下でどうも残念なことをした。と言つたのですが、ぼくはそのようにかなり強く言つてあるものだから最後の段階のときなどはあれが三階建でだめだというので向かい側の三菱銀行が三階建だから三菱銀行をとり払わないうちはあれを一切とり払わんということにしてほしいとぼくはそう言つたのです。最後までは残すつもりですと言つたのが渡辺君です。しかしこの時期を失すると最後はだめだという…。

—ちょっと人の虚をついてやるという…。

村松 あすこの土地が約一〇〇〇坪で四〇億の値打ちがあるというわけです。だから南の正面側の部分、あのL字型の一辻の五〇〇坪

ぐらいのところを残して、それを建設省なり、都なりにあまくみでもらつてうしろの五〇〇坪に高いのでも建てたらそんなに損なことにはならないのじやないか、という話を学会にむこうの人と話したのですが、あの渡辺社長がこうやると言つたらほかの人たちは言えないらしくですね。なかなか頑固な人らしいのです。

内田 ぼくは渡辺君からみると三菱における先輩になるものだから多少の遠慮した口のきき方があつたのかもしれないが、あの人の事務系統の大先輩の赤星六次君などぼくらと一緒に驚いていたようだつた。三菱という君の話をしていた時分はむしろ驚いていたようだつた。赤星君の話をしていてもな理由だと言つていましたがね。それはそうかもしれないね。

村松 昔の大三菱という考えはちょっととないかもしれないですね。

内田 しかしだんだん復活してくるじゃないですか。

村松 ああいうのはあとでしまつたことが多いでしようね。

—こそつと取りこわしを始めるのはフェアでないと思ひますね。シートを張つて全然わかりません。私裏に回つてみたら裏の出入口にもシートを張つているのです。のぞいたら何しに来たのだと咎めるのです。「私建築屋で立派な建物をこわすのは惜しいなと思つてなごりを惜しみに見に来たのです」と言つたら黙つていましたが、やはり「何を見ているのですか」と言つて、やはりやつている人は気がひけるのでしょうか。

村松 こういうことは学会としても懲りたし、文化財のことですから、あとはまだ指定していないものの評価をある程度Aクラス、B

クラスということで至急にやろうということになつております。

—写真機を持つて行つて屋根の避雷針のようなのを残つていれば写そうと思つたが全くなかったですね。

村松 一部は南向きの部分だけは解体して移築したいということになつてゐるが、学問的に解体移築ということであればああいつた乱暴な仕事はできないのです。もつとかなり慎重にやらないとね。

—あれは早かつたですね。私は帝国ホテル（昭和四二年取り壊し）ぐらいスローモードと思つていましたが、つい遅く行つたのですが、

屋根の形がないのです。わくも全部はずしてしまつていたのです。

村松 きのうはきのうで日曜日のテレビで先生の姿を拝見しました。しかしあのN H K のアナウンスが間違つっていましたね。

内田 あれは非常に正直だと思いましたね。訂正を言つてきました。

係の者がそそぐでたいへん失礼しました。先生と浜田先生をとり違えて、つまり書いたものがあつたのでしょうかね。浜田先生のぶんを先生のぶんとして読んでしまつたアナウンサーがどうもと言つていました。

村松 二人とも東京理科大工学部長内田祥三先生とやつていてますね。

内田 夕方にぼくのところに電話がかかつてきましたね。

村松 だれか電話でもかけたのでしょうか。

内田 あの日は超高層の三井ビルの煙の試験をするといふので、あれはいろいろなことがあってなかなかむこうもうんと言わないのでも、結局消防庁で排煙装置が適當なりやいなやといふことの検査を

するという名義にして、もしさうするのなら三井ビルのほうとしては検査をこぼむわけにはゆかないから、そのかわりそこの係の人でなければいけない。その係もやはり消防のほうでやるとなると上司の圧迫でもないだろうが、指示などもあって途中でまごつくといかんというのであそこに火災予防の審査会があるのです。その会長をぼくがしているので、ぼくに名義人になつてくれとというので審査会の指示によつて消防庁が試験するという形になつてゐる。だから古川さんもぜひ見たいと言つていてたが…。

—消防庁に電話をして見せてもらえたかと聞くと一応断わつたが、これだけは今回は非公開で部外者は全然入れないとことで了解したのですが…。

村松 先生、それが竣工検査的な意味をもつたわけですか。

内田 それは形式だけで結果はよかつたのですが、それがこういうふうに検査してこういうふうに煙が流れてくるだろうから、それをこっちのほうはせり出してこっちのほうは閉じるようにして、ほかのほうの部屋はとびらに目張りをしたようなことまでやつてゐるのですから、あれで悪くなるはずはない。だから結局あれで試験したからいいという結論はでないのです。われわれの委員会でその結論を出すのが悪ければ出さないでいいがとにかく委員会としての結論だけははつきりしないと、ぼくはそう言つているのですが、それを消防庁がどういうふうに利用しようとするかはそちらのご勝手ですが、委員会の名義で調査をした以上は結論を出さなければならない。

のだから。しかしあの実験がよかつたからあの建物は防煙上安全だということはいえない。そういうことは結論に入らなければならぬと思つています。

村松 実験と現実とは必ずしも一〇〇%…。

内田 つまり実際の排煙と同じように出すこともむずかしいのですが、どういうふうに出るということをすっかり予想して、それを防ぐよう実験したのですから。

一ほんとうの実験じゃないのですね。

内田 それも一つの実験です。こういうふうに装置すればこういうふうに煙が吸い込まれたという一つの実験にはなりますが、いつもそういう状態になるというわけにはゆかないのです。その辺が火事の温度のときにもむずかしいのです。実に千差万別です。時によって非常に違うのです。地震などもそれに似ていますね。

村松 ある意味で自然現象みたいな一回一回が全部違った条件にならなければならないのですね。

内田 ある予想によつてもそのとおりに動いてくれないものだからね。

一毎日新聞に記事がちょっと出ていましたが、戸川さんがとびらの幅が狭くて三百何十人がとても避難できない。とびらの大きさのことを書いていましたね。

内田 あの人がああいう大ぜいの人気が固まつて避難するときの専門の方ですからね。

一開口部の大きさによつて二三六〇人が五分ぐらいかかるのです。そ

うすると煙に追つかれられるようなことだったと思ひます。煙はほんとうにむずかしいでしょうね。最近テストばかりしていますね。内田 あれを方々でやるようになつたのはけつこうだと思うのです。木造家屋のときもぼくらが四、五回やつたときそれに方々の人々が興味を持つたのです。それで中央はもちろん地方庁でどつさり実験が行なわれた、ああどつさり実験するとおおよその見当がつくのです。だからいろんな実験を数多くやらなければならぬのです。

一私は帝人に入れていただいてゆきましたとたんにやりましたね。広島の?でやりましたのを見に行きました。

内田 だからだんだんとわかつしていくでしよう。外国でも昔から長くいろいろな実験をやつてゐるから昔ふうの建築のつくり方ならよかつたが、いまのセントラルコアで、そして一つの大きな部屋として取り扱うというやり方の実験はイギリスやアメリカの基準をつくるときの状況にないので。だから昔流の幅の小さいものだけをやるということになつてうまくいかないのです。そのことはこれは政府の火災研究所か何かの研究員の方が?一、三固めて実験をしたことがあるのですが、そのときにこつちに来て見られて日本の実験はすばらしいものと言つてゆかれたようですね。

村松 きょうは大学関係を切り上げまして日立関係のお話を伺おうということで、日立関係のお話はちょっと伺つたのです。例えば助川工場で溶接をやらされたこととか中央研究所（昭和二八年）のことでも馬場さんとか、高尾さんという方々が植物園の本館（昭和一四年）をご覧になつてこれがいいということで先生にお願いしたとか、

それから太平洋に向かつて手を広げるというイメージ、そういうお話を私のノートにも書いてございますが、ですから日立についてプロローグが始まつたという段階だと思います。あとは？先生のお仕事の関係とか伝研、ガン研そういうことについてもお話を続いてあればということです。まず日立のことを…。

内田 日立のことをごくざつと話してみましよう。ぼくは日立の高尾さんと知り合いになつたのは当時東大の工学部長をしておられた田原先生の紹介で、あとから聞くと田原先生と高尾さんは親戚でもないでしようが、何か私的な関係をもつておられる方らしいのです。それでいろいろ詳しいことを聞いてこられて日立の顧問に田原先生がなられて、これは専門の上から当然のことです。それで高尾さんが田原さんのところに来ての話は、当時の工場長の小平さんがあの工場をいろいろみられてずいぶん盛んな工場でたいしたものだと思うけれども、ちょっと世間の人にこれが日立の工場だと紹介したときにアッというものでない。それは実質がいいのだから何もみてアッという必要もないかもしれないが、せっかくあれだけのものがあるのだから何とか考え方によつてはかなり離れたところからみて、なるほどこれは日立の工場で、日立というのはたいしたものだ。こう印象づけるような計画にどんどん進んでゆきたいと思うが。しかしあれだけできているから、そうゆくのもむずかしいかもしないが、だれか専門の人に頼んだらいとと思うが、そういう人を捜したらどうかという話があつた。ということを高尾さんが田原さんに話をしたというふうにぼくは聞いているのですが、ぼくは

その当時大学の復興計画をいろいろやつていて、田原先生は工学部長だったから、そういう委員会にはすべて関係しておられる。ぼくは建築物というのは一つ一つのデザインではだめなんで、ともかく都市なら都市全体の建築の計画、もう少し狭い面積でいえば一つの団地の計画ということからやつてゆくのでなければ行き当たりばつたりで、継ぎはぎのものになつてほんとうのいい建築はできないという議論を盛んにしていたものです。みんな普通の人は建築家は一つの家をデザインするものだと思つてゐるし、建築家自身もその当時はそうでしたからね。

村松 最近になつてやつとそういうことを言い出しましたね。

内田 ぼくらはそれより前にいろいろやつていたものも配置に重きをおいてやつてあるということをみせたりしてましたのです。そんなことは内田教授は多少考えているようだから、紹介するから一度会つて聞いてみたらということで、ぼくが日立に紹介されたというふうに記憶しているのです。

村松 田原先生が間に入つたわけですね。

内田 それで田原さんと話をしていると、高尾さんという人はなかなか雄大な計画をもつていて、ぼくの質問のしかたも少し技術家離れをしたようなことだつたからあんなふうなことをいろいろされたと思うが、日立の工場を拝見すると「全くどうどうたる広い面積で立派なものだが、どうも場所が選ぶとなるとそこでなくてはならん、というふうには思えないが、何かあそこに固定することを必要とす

ねしたのです。それは根本的観念で土地に対する取り扱い方などが全体に関係すると思ったので、そういうことを聞いたのです。そうしたら一番おもな点はあすこが日立工場発祥の地である。だからそこに日立工場の発達に重大な関係をもつてるので、現在のところでは日立工場はあすこだけということになつてゐるのだという話です。実際の理由としては人を得る。その当時は第一次世界大戦のあとで景気も相当よくて人を得るのになかなか骨のおれる時代だったのです。つまり東北方面はわりあい人がいて、あの辺を中心として人を集めることができたやくはないが、ほかの場所よりはわりあいにうまくゆくので、あまり大きくなない相当な工場をつくるということになれば、そのところで働いてもらう人々は別段泊まる設備などしないでも自転車で通つてきて仕事をされる。これが経費に非常な関係がある。そういうことはおそらく日本のほかの土地ではできないのだ。いきなり東北地方の山村の中につくてもああいうふうにはいかんだろうが、今までの歴史をもつてゐるからそれが工場経営地としての非常にいいと考えるから、その二つの理由ぐらいで日立工場の中心地點はあそこに置いとくつもりだ。だから配置を考えるにもあれをほぼ中心として考えるようにしてほしい。それで小平さんの言つたのも一番おもな点はあそこに汽車でゆきまして、すぐそばにゆかないと工場が見えないので。そうでなくして少し遠くのほうからお客様を説明するのにも、あれがうちの工場ですと説明してわかるような工場がほしい、ということであつたらしいのです。ことばは違うがそんな意味のことを言つておられた。それで自

分の考えは日立の助川を中心として考えておるが、そこに終始しようというつもりはないので、やはり東北地方には不便な要素もあるものだから、そう北のほうに広がつてゆくのは困難だ。南へ南へと広がつてくれれば、まず近くに水戸があり、それから理想をいえばそこからだんだん西、南のほうに行つて、日立から埼玉あたりまでは日立工場の敷地だ、というふうになればそれは私の理想だが、いまの理想としては人にも言つていることは、水戸までを日立の工場だと言ひ得るようなものがほしい。それは高尾さんの意見のようでした。しかし水戸までといつてもずいぶんたいしたもので、えらい大きな夢をお持ちですね、とぼくは話をしたのですが、しかし工場をみると全体の敷地計画ができてやつたものでないからどうしてもうまくないところが多いのです。あれをもとにしてやるというわけにはいかないから、もう少し小さなまとまりを幾つかやつたらどうですか、ということから日立のちょっと西、南にある多賀を始め、二、三ヵ所に工場敷地をしようという腹案がありましたから、それをこじんまりとした敷地計画をやつて、例えば多賀工場なら多賀工場でまとまるものをまずやつてみて、今度はそういうものが幾つかまとまって一つのグループになるというふうに考えたらどうですか、といふことを言つたのですが、ぼくはそういう意見でああいうところにばつばつやるにしてもある集団を考えてそれを小さいなりにまとめていつてだんだん大きくする。大きくするといつても紐でつないだものになるのですがね。

内田 そういう方式のものがいいのじゃないかと思つたので話したのです。そうするとたいへん賛成されて、そういう方針でやりましょ。当向こうに相当な建築家も持つていたし、ぼくにも適当な人を世話をしてくれ、ということで、世話をした人もあるのですが、そんな方針で、ときどきはぼくのところに向こうの建築をやっている人が図面を持って尋ねて来て、意見を聞かれたこともあるのですが、まだ自分で図を引くということにはゆかなかつたのです。それで多賀工場、その他二、三の工場などに付随した住宅計画などは相當にできたのです。その住宅計画は、大瀬の住宅計画と称しているのですが、そのほか大瀬でないところがあるのです。その住宅はちよと工場として付隨したもので、しかし住まいは働く人の根拠になるところだから、相当費用も掛け、相当に気持ちのいいものにならなければいけない。外国では日本のように工場がいるから工場だけを作るというようなことではなしに、そこで働く人たちを収容し、その働く人たちが住みよいような環境を作る必要な人たちをも収容するし、また大きな工場があれば、どうしても工場計画経営としては、中小工場が必要なので、これは日本のようなやり方だと、そつちはぼくは詳しくないわけだが、しかし大工場に接近したところに中小工場が肩を並べていることだと便利だという話を聞いているが、イギリスやドイツでは、ことにドイツでは相当大きな都市の計画から始めて、そして工場を作るということをやつて、いいと思う例があつて、あるいは驚かれるかも知れないということを言つて、フォルクスワーゲンの工業都市を、あれはヒットラーが作つたんで

すが、そういう話をかなり詳しく述べたのです。これはその時分はその点に興味を持つている人も少なかつたから、ぼく以外に調査している人もなかつたかも知れないが、いまでは非常にどつさり興味を持つて調査しておられるが、ヒットラーの計画というのは、まず第一にドイツで自動車を、世界的な自動車工場を作つて、世界的に自動車を供給する仕事がやれるようにしたい。その相手として睨んでいるのは、フォルクスワーゲンの批判などが雑誌にばらばら出ていた話の総合になるのですが、アメリカの自動車工業を追い越せるようないふうな工場にする必要がある。つまり、それを手取り早く言えば、ドイツ製の自動車がアメリカで動くようにならう。それからドイツ国民は一家族が一台の自動車を持つ。その当時そういうことを言えば、まつたくえらい夢ですが、ヒットラーはそういうことを言う。そういうふうにやるには相当広い土地も必要で、交通も便利などころもいるということで、ぼくはその当時はほうぼうに行つてしまふたものだが、その当時も、なるほどそんなものか、と言つて珍しく人に感じられたものです。

村松 フォルクスワーゲンというのは、そのころからですかね。

内田 ヒットラーですね。

—アウトバーンと同じ時ですかね。

内田 そうです。

—アウトバーンは、われわれ古くから知っていますが、フォルクスワーゲンのこういうことを知らなかつたので、きょうは初耳で驚きました。

内田 それがドイツというところはえらい国だと思うが、ヒットラーはつぶれたが、その工場長は生きていて、盛んに前の方針を貫してやつて、とうとうアメリカに自動車を輸出するようになつたのです。それは普通の自動車じゃあ、勝つまでにはなかなかたいへんだと考えたのでしょう。小型の丈夫な自動車で、田舎に使わせる、つまり日本流に似ているのですね。

村松 日本でも大分走っていますね。

—去年アメリカでフォルクスワーゲンが大分見ました。むしろトヨタ、ニッサンは、あまりわれわれは見なかつたですよ。ルノーも見なかつたですね。一時はルノーが走っていましたね。アメリカあたりでドイツの車が走っているのですね。

村松 構想あたりはずいぶん大きいもので、面白いですね。内田先生はがつちり間違いのない一点張りの先生かと思うと、片一方では雄大な夢を持っておられて、それが両方がうまく一致しないとまずいのでしようがね。

—去年のお話でも、いまの倍以上の新橋などの構想の話があつたのです。それが現在のでもできたら世界一だというのに、その倍だというのですからね。

村松 それからあと、建築家はそういう都市のことを考へないとほんとうのいい建築はできないのだということになつたのですね。—われわれも見て、これからですね。なるほど建築は一つ一つじやあ駄目で、全体計画だということを先生の講義でも多少教えられましたし、住宅公団などができる、団地計画などができる……。先生

は昔はそういうことをずいぶんお話になつたと言われますが、われわれは初めて聞くので驚くばかりです。先生からいろんなことはお聞きしていたと思っていましたが。

内田 あなた方とちょっと時代の違う方々にそういうことをお話しめたのですかね。

村松 最近ドイツの工業はちょっと落ち目だという話を聞きますね。

内田 いまの都市の名前は、ジーイーシタツトデースカーデーエフワーゲンです。

村松 新しい都市を作るわけですね。

内田 ペーター・コーラーという人がアーキテクトですね。これはヒットラーのマインカンプの中にも出てくるのです。このカーデーエフというのはDEF(ドイツ・チエアルバイト・フロント)の一機関です。この都市の面積が約三〇〇〇ヘクタール、約九〇〇万坪です。それから第一期計画が一九四二年までに六〇〇〇戸、二五〇〇〇人を収容する。その計画たるや実に広大なもので、一人平均な一〇〇坪、これは道路や公団など全部入れての話ですが、そして(テープ替え)カーデーエフというのが、森林が四〇・七%、農地が三七・二%、水面その他八・六%と雄大なもので、いまはこれだけの大きな敷地の中に都市がどれだけ入るかということを調べたのですが、そうでなくて市街地の内訳が、住宅が三八・八%、工場交換等が一九・七%、道路、公園、運動場、墓地、水道その他の敷地が四一・五%，こういう環境施設で約半分を取つてゐるのです。その

うち道路が一九・八%、約二割です。それから主として住宅に用いられている敷地が二一・七%、そこに作る住宅は三室、四室、五室と三種類ある。下級でも三室あるのです。敷地の割付けのパーセンテージがこんなに細かく出ているのを見ると、ドイツ流のやり方でしうが、相当具体的な計画で勘定して出したものですね。

村松 これも日立の工場に……。

内田 これはちょっと日立のにはそのまま応用できないので…。

村松 そういう考え方が必要だということですね。

内田 必要だということのためにです。そしてその当時、日本では工場が足らなくてどんどん作つていったのです。つまりものを生産するには、工場を作つて人を集めればいいという趣旨です。だから住宅などはほとんどないのです。つまり一家族が一部屋に入つてゐるというのがいくらでもあるのです。甚しい例としては新聞に出ていたものですが、二〇歳前後の青年が、工場が発展するにつれて、そこに雇われに行くのですが、もうかるから金は非常に出すのです。だから金をうんと取つて、宿屋がないから、女郎屋がないから、女郎屋や曖昧宿のようなどころに泊まつて、そこから工場に勤めに出ている、そういうことが新聞記事に出ている。日本はそういう状態で、ドイツでヒットラーが計画したのとは、まるで比較にならない。それから日本では、そのようにものを作るには直接必要なものだけしか作らないのが日本の主義でして、これは悪い点でもありますから、いい点もあるが、しかし遠い将来を考え

れば、これではいまのヒットラーの都市のようにまではゆかなくても、もう少し落ち着いた都市になるようにやらなければぐあいが悪いのじやないかという話で、これが工場都市、つまりフォルクスワーゲンの都市と言つていいようなものですが、そのほかに大きなものは、ゲーリングの都市というのがあるのです。これはゲーリングの名前を取つて、ゲーリング市と名付けたのですが、これなど非常に大きなものです。それからソビエトなどもなかなか雄大な計画を持っています。

内田 イギリスあたりの計画はすごいですね。

内田 イギリスでもロンドン郊外の都市は幾つかできたが、そのうちの一つの例を言うと、これは計画面積が二五〇〇ヘクタール、七五〇万坪、その分け方が工業地域が一六二ヘクタール、居住地域が八九〇ヘクタール、中心商業地域が二六〇ヘクタール、研究所の敷地として三五ヘクタール、そのほかがいろいろなものになつてゐるのですが、こんな話をして、規模雄大なもので、ことに日立は日本一の工場になろうとすれば、ドイツ、イギリス流までにはゆかなくても、今までのようなスケールで家ができるとか、都市ができると思つては間違いだというお話ををして、いろいろな例を上げて説明をして、大分共鳴を得たのです。それでさつきお話しした多賀の工場とかをやつていたのです。そのうちに水戸につなげるのを理想としていたが、いまのところまだそういうわけにゆかないが、水戸の一つ北のところには勝田というところがあるが、勝田を中心にして日立の相当大きな工場を作ろう。その一つは製鉄工場、いろいろなも

のを作るということになると、鉄も自分のところ作ればいろいろ自由勝手なものができる。それからもう一つは、その当時日本としてはまだ発達していなかつた細かい細工の工場、それは需要も少なくて、こしらえるのに手間が掛かるので、どこでも手を付けかねているが、いまは幸い軍機の関係で、細かい精密機械が相当需要があるから、精密機械の工場を作ろう。それを一番大きな荒っぽい工場と、一番細かい工場とを相対して作って、工業都市のようなものを建設したいと思うがどうだろか、と言うと、それが根本問題で、今までやっているようなものは、あんなちっぽけなことでは問題にならないので、そういう細かいことをぜひやりたいというのが、ぼくの念頭もあるし、それが日立のためになるということでもあるし、それはおおいにやつたらどうですか、と言つたら、その当時から少し戦争の情勢が悪くなつてきまして、なかなか思うようにかないで、だんだん規模の縮小などの話があつたのですが、縮小は縮小でいいが、計画は大きなものにして、いくさは負けるというのはどうだれも考えていませんで、ほんとうに考えたら負けるかも知れないが、勝つものと考えて、勝つたらやるのだというものにしたらどうか、ということで、然るべくやってみてくれというので、それじゃあごく荒っぽい計画をあまり相談もしないで作りますから、それからいろいろ注文を聞きましようということにして、そして勝田を中心とする工業都市の計画をやつたわけです。これが相当大きな計画で、これが主として（内田）祥文（長男）がやつたものです。ぼくが付けてね。この間聞くと、ぼくははつきり聞かなかつたが、高山

君が書いてくれるというので、任しておいたほうが間違いないと思っていたが、大瀬の住宅を初めとして、住宅群の設計、多賀の工場はどうだつたかわからないが、ぼくは高山君に頼んだつもりですが、高山君に言わせると、ああいうのを祥文が相当やつたのだということを言つてゐるのを見ると、あるいは高山君がまた下請けをやらしめたかもしれないという気がするのです。そこはよくわからないのです。勝田の工場は先に十分なお礼ができるという見込みがたたなかつたですからね。そういうのはできないで、単に理想としてのものを作るだけのものだから、ぼくは高山君に頼まないで、直接祥文にやらした。できた図はどうしたのかな。あれは日大の病院で死んだやういう関係で持つて行つたのは、日大にあるのじやないかと思いますがね。

村松 あの時祥文さんと同僚のようない形で、市川さんがおられたのですがね。

——高山先生が市川さんにそういうのをいろいろお頼みになつておられるということで、高山先生にお目に掛かろうと思うのですが、なかなかつかまらないのです。

村松 都市計画関係の資料と図面が欲しいですね。

内田 これは個人展覧会をやつた時の図面ですが、ぼくはほとんど関係がなくて、祥文が自分でやつたものですから、おそらく日大にあるだろうと思いますが、しかしこんどの書物はぼくのがずいぶん乗つかつていますから、あまりそういうのには触れないで、ただ、

いまの勝田の工場は、勝田の駅を少し移すことの計画をしたのです。周囲が二つ大きな工場を作るには、狭くて困るものですから、それを広くするには、駅から少し移してゆかなければならぬ。そして駅も工場本位のものにしたいという考え方から、大分駅を変えたのです。その後、その計画はつぶれたが、なかなか大仕掛けなもので、鉄を造るということをやると、スラッジがどつさり出るので、そのスラッジの処理の仕方に困るので、太平洋方面に相当広い埋立て地を計画して、そこに鉄道を引いて、捨て場を作ったり、そんなことであとの敷地の配分などは、大体フォルクスワーゲンのやり方などを参考にしてやつたのです。

村松 鉄鉱石は輸入ということですか。

内田 鉄鉱石は外国から輸入するということにしています。

村松 港湾施設なども考えられたわけですか。

内田 だけど港までは考えがゆかなかつたですね。埋立て地をこの辺のところまで埋立てると、自然にこんなところが港になるという程度ですね。

村松 その当時の図面を欲しいですね。どの程度の構想が描かれたのか、この当時のことですから、雑誌に発表するとかは……。

内田 それは全然ないのです。

一ほんとうに計画図面を書かれた範囲で終わつてしまつたということで、公表されたことは全然ないわけですね。日立にもないでしょうか。

内田 日立には渡さないもの。これは前にお目に掛けたことがあります

ますかね。いまのような非常に規模の小さい都市の計画なんですが、工業都市の計画ですが、そこにおおよその面積の割合が、第二工学部で、あそこで教授の研究発表会があるわけです。そのうちにぼくの順番に当つた時に、そういうことをやつていたので、それを持って行つて説明をしたのがあるのです。

—その話が工学部の記録に残つていますでしようか。

内田 残さないでしょう。これはこんな格好だが、みんなまったくぼくのオリジナルのものです。

村松 グリーンベルトの考え方は、これの考え方ですか。

内田 グリーンベルトの考え方にはぼくもやりましたが、ぼくのほかに、都市計画で公園をやつている部局がありまして、北村君など大いにやつしていましたが、早さなどからゆけば、ぼくや笠原君などのグループのほうが、少し早いですよ。あの公園課というのは一番最初にやつしていましたが、第一技術というのが土木で、第二技術は建築と公園だったのですが、第一技術、第二技術というのがあつたのです。その時分から建築と密接なものをもつていたが、その後公園は、建築から分離するようになつて、いまはどうなつているかよく知りませんが、ドイツでは、さすがはドイツ人だという気がするのですけれども、こういう敷地の都市、つまり二万の人口を持つ都市をつくるには、敷地割りをどういうふうにしたらいいかと

いうことを、特別に研究した学者がありまして、その人の書いたのを見ると、日本でいえば八百屋とか魚屋まできめているのです。あきめたら、実際窮屈でしようがないだろうと思うが、しかし、そ

うやらないと正確な計画ができないというわけで、あれのほうは前のずっと古い時代のものでも、娯楽機関、劇場などの映画館などは、向こうの都市計画は位置まできめております。だから、それをだれに訳してもらったのがあると思うのですが、ああいうものも祥文の専門だから、そっちのほうに持つて行つたかもしませんが、それは参考になるいいものでした。そんなことをやつている少し前に、水戸の計画の始まらない前に高山君から日立に病院をつくろうといふ、ああいうものの共通施設として、一番先に必要なのは学校と病院などは、補助金の方式でもつて、町に会社から金を出してやつていくもので、ほほ何とかいっているが、工場のほうは日立の有能な中心になるような職員は、みな日立に集まっているのだが、そこで病人が出ると困つてしまふので、少し重態になると、遠い道を東京まで連れてきて、東京の病院に入院させるということになると困るので、そうでないような病院を何とかつくる方法はないだろうか。これが社員の厚生施設としてやるつもりだから、費用のかかることは、そういとわないでやるつもりだ。それは非常にけつこうなことだから、大いにやつたらどうですかと、いろいろと話し合つていて、うちに、これは高尾君が言い出したのか、ぼくが言い出したのか、その事柄には賛成で、ぜひそういうふうにやりたいからよろしく頼むということで、それは日立にすばらしい病院をつくつて、日立の会社に病人が出て長く養生を要するとか、あるいは、重態になるおそれがあるという病人が出たら、それを日立の病院に連れて行つて、りっぱな設備のあるところで、大いに治療をさせる。そういう構想

にゆこうじやないか。これは二人の意見がどつかで話し合つてているうちに一致したのです。一体、そういうことができるだらうかといふのが、高尾君の意見です。ぼくはちょっとと請け負うことはできなが、やつてみなければわからない。幸い医学部のほうの有名な先生たちに、ずいぶん知つてゐる人がいるから、そっちに話してみるから、ただし、金がどつさりかかることは考えてもらわんと困る。大体のプリンシブルは、医学というところは現在でもそつだらうと思ひますが、その当時に比較すると、いまのほうがさかんだとは言えないのでしょうが、研究がさかんでして、各学校の研究室がみなりつぱな研究書を持つことを競つて、そして研究して研究の成果を毎年一度医学大会で発表するのです。そのときにいい研究ができた者が、ぐつとのし上がつてくるのです。それで、みな学会にいい研究を出したいというので、一生懸命なんです。ところが、なかなか設備のいい学校もないでの、その設備は奪い合いになる。だから普通の病院をつくつたのでは、人が集まらないかもしれないが、そのときにはぼくは、その当時に三万円というお金を持つて、四年間その研究所に入つて勉強すれば、学位論文ができるという基準のものをつくつて、そしてこういうものをつくるから、ひとついい人を集めてくれというふうにやるが、どう思うかといつたら、そんなことができるのならば、それもけつこうだという話です。それじやともかくいま医学会の大将である長与さんをぼくはよく知つてゐるから、長与さんに行つて相談しましようといつたら、ああそうしてくれれば非常にいい。当時長与さんが総長だったのです。長与さんの

ところに行つて話を聞いて「一体こういう雄大な計画を持つて、職員のために厚生施設をやろうというところがありますか」といつたら、「そういう希望はもつてゐるかもしれないが、具体化しようという計画は聞いたことはない。それをやろうというのはいいから大いに力を貸そう。そういうことをやるについては、自分のよく知つてゐる島薙君に頼もう」ということで、島薙君に頼んだのです。それが日立の病院の建築につながつていくのですが、病院のことについては、この前もお話ししたときようも少しダブりましたが…。

村松 病院そのものについては、まだ伺つていないのです。

内田 病院そのものは、ぼくはあまりやらなかつたのです。病院そのものは、吉田進君に頼んで、吉田進君が設計したというほうが、むしろあたるかもしぬないと思うくらいです。大体の方針、位置をきめるとかは島薙君と雪の降る日に、一緒に見に行って、ここでよからうというのできめたのでした。島薙君も熱心です。ほかに理由があつたかもしませんが、雪の降る日に奥さんがガンの手術をする日で、島薙君は立ち合わないで、日立に行つて、そういう話はちつとも知らなかつた。ぼくも全然知らなかつたのう。日立とぼくが縁が切れたから、あと高尾君からその話を聞いて、高尾君也非常に感激して、ぼくも実際驚いたのです。そういうのをおかして向こうに行つて、めんどうを見ててくれた。だからいいものができるはずです。だから向こうに行つている間に、あんない病院をあそこに置いておくのは惜しいからというので、両国橋のところの明治病院といふのを買収して、あそこに日立の病院をつくつたのです。それか

ら、その人の弟子を向こうにやつて、お医者さんの名前は忘れたが、こちらにもいいお医者さんがきて、そのために湯島に日立病院をつくつた。その病院の話は、土岐さんが主としてまとめてくれることになったが、鳥山の方面にある浴風園（昭和二年）の病院に越され、あの時分はまだ年寄りなどはいいお医者さんが扱つてくれなかつた。それを学位論文ならみんながやつていなかつたから、材料がいくらでもあるだろう。老人病院なら老人の材料はいくらでもあるから学位論文はどんどんできるだろうということですすめたのだが…。

村松 それを土岐さんがやられたのですね。

内田 そうです。そのことについては、専門家がきつとちょっとおもしろいことのようですが、大学を卒業してすぐそういうところに行つて、土岐君にまかして、ただプランの配置などについては、ぼくもおおよそこんなふうにしたらと言つたが、あとは中村君という蔵前の工校を出て、十年ほどたつて相当素質のある人ですが、その人をつけて土岐君は大学を卒業して、あれだけの大きなものの主任技師になつたのは、土岐君が初めてです。

村松 日立からの病院の系列が浴風園につながつていくということですね。

内田 つまり、両方とも根本をぼくが考えたものだから、自然と同じような仕事になつた。そこにつながつていかんとツッソンといつてはまずいから。

村松 伝研（昭和一二年）とか公衆衛生院（昭和一五年）とか、ガソリン研（昭和九年）、これは病気関係のものですね。それで、むしろ

これからあとのお仕事になるわけですか。

内田 そうです。

—ガン研とか何とかは：

内田 つめてあとというわけでありませんがね。伝研などは、昭和のごく初めです。伝研は、少し古いかもしません。研究所の家の建て方について、お話をしましたかね。ゴツゴツした家を建てたという

…

一ちょっとお聞きしました。

内田 土岐君のやったあれは病院ではないが、配置などはいくらでも組む。この間、上海の自然科学研究所の配置があつたのじゃないですか。いろいろな部を分けた配置が、?だの浴風園だの全体の配置のしかたなど。

—その人たちの病院のことについて、高尾さんが日立の文献に…

内田 ほくがお話をしたことに少し似ているようなことを相談したことを、高尾君の立場からことを書いています。あれはこの前もお話をしたように、十年が十五年かの創立記念の式典をやつたときに、医院長がこの設計は内田博士に頼んでやつたのだといつて、その報告が出た。それを高尾君が見て違うというので、その訂正の意味で、日立の雑誌にばくに頼んだのは、家をつくることを頼んだのではなないので、内容をつくることを頼んだという意味のことを書いている。あの雑誌は土岐君が持つていなかな。

村松 日立のお話もだいぶ伺いましたし、祥文さんの話もこれと関連して出てくる。大同の話というのは、都市計画ですね。先生の思い

つかれる順番にお話していくだけがよろしいですね。適当なところまで伺つたら、火事のこととか研究関係のお話を伺うと、大体終わってしまうわけです。

—先生はいまだに火事の研究を、ご自身でお出かけになるということとはあります。

内田 幸いにしてほくが養成したという語弊があるが、ほくが研究に引っぱり込んだ人たちでやつていたのでは、とてもできないようなことをやるような人がいろんな方面に大ぜいできまして、これは非常にしあわせです。

村松 火事というものは私ごく大きな見方をしますと、日本の建築は近代化してゆくうちに、最初は地震を考えたのだろうと思いますが、佐野先生がそうですね。だけど極端にいいますと、地震というのは上流階級を対象にしたもので、木造の住宅などというのは、たいしたことではないわけで、レンガとか石の建物が困るということで、まだ、だから国民一般というか、庶民の問題にまでおりてなかつた。火事ということになつてはじめて国民の住まいの問題をつかんで、災害関係が手についた。ということで大きく見て地震なり火事の移り変わりというのは、日本の建築百年の中では、ずいぶん大きなできごとだと思うのです。

—昔は昔で、江戸時代でも防火は相当やつっていましたね。

村松 それは、かなり各戸にまかされた問題で、少なくとも学者の研究対象でもなかつたし、建築関係の方面の中にとり込まれているのは少なかつたのです。

—明治百年の建築の?だつたら、地震からでしようね。それから火事でしようね。

村松 火事のことは、先生のお話の中に忘れていけないのは、関西の風水害のあとの大造小学校の校舎の問題。

内田 地震から見るといふと、ずっとおそいですね。火事がおくれたのは、いまお話のありましたように、学問的な要素が根本的に少ないので。地震といふと地震動というのがむずかしいのもので、これを解明するということは、第一にしなければならない。それがむずかしいものですからみんながやりました。

村松 明治の初めにきました外人の物理学者が、地震がめずらしいものですから、研究テーマにしまして、それに刺激されてお弟子さんたちが(テープ替え)

—私どももやじ馬になつていていたのですが。

内田 さつきお話をした工場、人さえ雇えば、そして機械さえあればものはできるという…。

村松 先生が火事に関心を持たれたのは何か動機がおありだったのですか。震災がやはり…。

内田 ぼくは子供の時分から好きで、震災の前はぼくが表向きにで

きるようなのは、大正八年の大学の運動場でやつた実験ですが、その前もぼくは地震の研究が盛んなのに火事の研究がないのは実際不都合だ。日本では地震より前に火事がなくてはならないはずだし、火事のことをいろいろ調べておりましたら、どうも火事の温度は一體どのくらいまでゆくものだろうか。これを調べあげなければ、そ

れに抵抗し得るような構造をどうしたらいいかもわからないという考え方から、三菱を退めて大学に入つてはどんどんすぐですが、警視庁に頼んで非常線通過証をもらいまして、火事があると非常線を張つてそこに誰もゆかなくなる。そこにゆけるような切符があるのです。その切符をもつて見にゆきました。

そして見にゆくのは火事の温度を一番先に検討付ける、火の色です。これは田原先生の大手の講義に鉄の溶け具合、鉄の色によつて熟練した職人は温度を推定する。それでもつて火の加減をするのだといふ話を聞いて、これはいろんなものをよけい見なければならないということから、なるべくどつさり見ました。もう一つは、金物の溶解、火事の跡を行つて方々いろいろ焼けたものを搜して真鑑焼けているとか、赤金が焼けているとか、どんなふうな焼け方をしたとかということで、このことは浜田君がずっと前にそれを元としての相当大きな調査をやられましたが、それでどうもそういうことをやつて見ますと相当温度は強いと思つた。それで外国でも火事の温度はどうのくらいかということは相当気を使つていたものと思いましていろいろな文献に、木造家屋が火事になるとどのくらいの温度になるか。これは大きな実験は外国にないのです。

それでいろいろ研究をされたか?マキシマムが八〇〇度くらいだらうというのだが、外国の文献では高く評価した温度です。もつといろいろな研究があるかも知れないが、ぼくの目の届いたところではそうなんです。どうもぼくはもう少し高いのじゃないかという気がするので、八〇〇度と九〇〇度では効果が違いますからね。

村松 八〇〇度というのは真鍮が溶けるのですか。

内田 真鍮はある程度溶けますね。そういうことをやつてあるうちに、実際の温度を何とか調べてみるほうにゆきたくなつたわけです。どうもこれはある個人に目を付けてどうしようということではできることでないから、大勢でやるより仕方ないと感じたわけです。一番最初は吉田進君ですが、これは古川君が知つておられるですね。

ぼくは一番痛切にこれは実験しなければならないと感じたのは、市街地建築物法を作る時に耐火構造、防火構造というのがありまして、それをどの程度決めるかに必要であつたのですが、どうしても日本に実験がない。あれは大正七年以来でしょうね。毎年支那方面と内務省方面に両方予算を出して、火災の実験ができるような経費を予算に組んでもらいたいというわけだが、まるでそんなことはどうでもいいということで話に乗つてくれなかつたのです。

それが大正一二年の震災でともかく火事は大変だということがわかつたので、こういう火事に関する予算でどういうのが出ているかを調べたのでしよう。ぼくが出しているのに研究予算が付いて、そして東京帝国大学の火事に対する研究の予算として、ものが燃える時の温度を計る設備を認めてくれたわけです。これは相当まとまつた金でした。それより前に佐野先生がいろいろな材料が燃える時の温度といふんだけれども、これはむしろ燃える時の温度より何がどのくらいの温度に耐えるかというものを調べに掛かつたわけです。それに高い温度を出す装置、火事の時にいま温度が何度になつているかということを調べる装置がその時分ないので、それは明治四〇

年ころの話です。それで結局佐野先生が仕方がなく、工業大学の窯業科での上の角がちょっと曲るということによって温度を知る、それを利用して高等工業の炉を借りて、その炉の中にいろんなものを入れて温度を知る。いろんなものを入れて、例えば石の耐火度を計るといつても並大ていのことではないので、石によつて違うのはむろんの話ですが大きさによつて違うのです。

それで佐野先生は独自の考へで四寸角ぐらいの立方体か、何かではつきり覚えていないがこれは多分震災予防調査会の報告に出ていると思いますが、それによつてどのくらいまで持つかをいろいろ研究して調べられた。その後にそれとまったく同じような方法でテストピースの耐火度を調べるということを内務省の何かの試験所でやつたものがあるのですが、でもそれは初め申し上げましたように火事の温度でなくてレーシングテンペレーチャーなんですね。ぼくの考えはどうしてもエキサナルフォースのほうを先に搜して、それに耐えるレースアンフォースはどういう程度かというふうにゆかないとどうしても本式の研究にならない。それで何とかして火事の温度を知りたいと思つたが、それを知るすべもなくとうとう実験をして一軒家を燃してみなければわからないので、これは大変なことですからなかなか思うよにゆかなかつたのです。

そのうちに建築法規の立案ということになつてきて、これは実験があろうが、なかろうが規定だから早く決めなければならない。それでいろんな文献を調べて、外国の規則の文献なども調べて、外国の

条例などにあるのはみんな木造家屋を対象にしてでない条例ですか
ら、なかなかそこはうまくゆかなかつたのですが、そういうこうしてい
るうちに大学に炉を作つて、それでどういう炉を作るかということ
は、まだ日本では作つたことはないものだから非常に不安で、それ
を吉田君に頼んで吉田君に炉の種類を、方々の人が実験をしている
ところの研究報告を集めて、どこではどういう炉を使つてているのか。
それに付いているベストジュジョンがもしあればそれも一緒に集め
ることをやつてもらつたのです。それを吉田君がやつたのだから火
事の温度を一番最初に日本で調べる実習をやつたのは、案はぼくが
立てたがやつたのは吉田君です。吉田君が早く死んだからあまり人
にも知られずにすんだが、そしていろいろやつて結局油を燃やして
やるのが火事の温度を知るために実験としては一番いいということ
に結論がなつたのですが、その主たる理由はつまりほかのものだと、
ただ木を燃やしたりしたのでは温度の調節ができないのです。それ
で基準にするのだから何度から何度まで何分間と計れるものでない
と困るので、それにはどうしても油でやるよりほかに仕方がない。
油をたくといふことも様子がわからないで、その時分機械の教室に
するような時に助手として使つていた大学の職員ですが、その人を
機械教室の了解を得て頼んできて、それで燃やしてみるよりほかない
減度の学問的なことは吉田君にやつてもらう。

それでもまだそんなことでは実際の火事の温度が何度になるかはわ
からないのです。どうしても実際の家を燃やしてみるよりほかない

ということで何とか燃やす方法はないかと思って、これはさつきお
話した火の色とか十分試みはしてみたが、はつきりしたことにはな
かなかならないのです。それでどうしても本当のものを燃やさなけ
ればならない。それで大学の中に震災後に作ったバラックでいろん
な薬品のある将来どうせいらなくなるのだから、何かいらなくなる
部屋を作つてそれを燃やしてみようと考えたのです。

それで運動場の筋向かい病院の前の理髪所の建物ですが、これを燃
してみるとことにした。それを総がかりでやるように考えなければな
らない。そうでないと実験ができない。いろいろな方面の人、ぼく
の力の及ぶ範囲の人はみんな強制的に集まつてもらつて警視庁、内
務省はその仕事とといつていいくらいだからぜひやんなさい。教室
の人はもちろん、大学院の学位まで入れてみんな任務を作つて藤田さ
んまで入れて、岸田君はまだいいが三島君は無理だつたが、とにかく
一人でも抜けるとみんな興味を持たないといつてやつたのです
が、それをやるまでにずい分こつけいだつたのです。実際にある建
物に火を付けて燃やして滅失させるということは、放火ということ
に対する除外例にないのです。(笑) そういうことは何も予期しな
かつたが、それでそんなことでずい分長いこと…。

—昭和八年ですから時間が掛かつたわけですね。

内田 人を集めのにはずい分苦労したのですが、警視庁などは一
番重要なことでぜひこれは…。

—初めはそういうことで問題になつたでしようが、最後は大いに援
助しようということに…。

内田 援助しようということになりまして、交通、消防はむろんその時分は警視庁にあつたのですが、実験がいかに必要かということを呑み込んでもらうのに相当苦労しましたが、そしてほかに建築の専門以外の人にはそういうことに興味を持っている人はいなかと搜したら、これは幸いに電気の大山松次郎君が、あれは変なことから興味を持つた。つまり火事がありますと原因不明はみな漏電にされちゃう。それでどうも漏電でない火事が罪を着ている場合が相当多いので、それを学問的に究明してこの原因は確かに漏電といわれるようなもので事実漏電でないものがあることを示したい。そういう理論を聞いて、それはいいからやつてみたらどうだ。それは一緒に仲間してやつてもらうのに都合がいいというので仲間に入つて、それで実験をして一番驚いたことは、いまのおおよそ八〇〇度が出火して、燃え上がりながら五分間で一二〇〇度になつて、これは驚くべきことだったのです。だからいろいろ細かい実験をそれを基にしてやつてゆかなければならぬということに進展したのですが、それといろいろな実験の成果があつたが、そういう実験の成果のほかに人を集めてもああいう大きな実験ができるものだ、といつて誉められたのは大村せいじさんで、あんなことは学者ができるこではないというのです。少しでも似たような人が一緒になると議論になつて、議論の末は喧嘩になつて実験のほうはそつちのけになるのが学者仲間の定石だが、それをまとめてやつたものだ。ことにぼくらは最後に仲間に入つてもらつた大山君のような電気の相当な立派な人が一緒に協力したことが非常にめずらしいことだ。そう

いわれてみると、一つの講座に二人教授のあるところが医学部などにあるのですよ。文学部にもあります。そういうのはみんな喧嘩しているのです。やはり仲がよくないのが普通らしい。あまりばくらが自我を出さないでやつたのがよかつたのだろうと思う。それが一つの動機になつてそれからあとの実験もみんな大勢が手伝つてくれましたよ。

村松 一番最初に燃した建物は理髪所ですか、古い建物ですか。

内田 いや、割合に新しいのです。震災後に床屋がなくなつて困るから床屋を作つてくれというので、床屋は相当安くやつていたので…。

村松 いわゆる実験用に新築されたのはあの当時はなかつたのですね。それからあとの実験は…。

内田 一番最初はそのまま運動場に移転して引張つてきてやつたのですが、その次は隣接している家にどういうふうに火が移つてゆくかということと、もう少し大きな家になつたら、太い材料を使つた家だつたらもつと温度が上がるのか、あるいは温度が上がらないで時間が長いということになるのか。それを調べてみたいということとでどつかないかといろいろ調べたのですが、やはり大学の中のものでないとどうにも始末におえないので、その次には前田さんのめくら長屋、あれは病院の入口の龍岡町の大学の正門に入らないで右に曲がつて、元「とよくに」のあつたところを左に曲つて大学の病院関係の建物のある向い側というより、外側といったところに小説などによく出てくるめくら長屋、その建物がずっと長いのがあるので

す。これはどうせ改築せざる得ないのだから、それを少しづつ燃やしてゆこうというので長屋ですからいくえにもなつてゐるのです。

一軒のところで切つて外壁に相当するようなものを付けて、それからその時分の建築法規では四尺あけるのが最小限だったのですかね。四尺離れたところにまた一軒建てて、だから二棟になるわけです。一棟は二戸建、一棟は一戸建でその移り具合などを見る。これも二つとも運動場に持出してやつたのです。やつてみたが案外大きな違ひはないのですが、でも大きさが違うことのためにいろいろな変つた点が出てくるものだから、それを調べるのにもう少し大きなものをやりたいといって、今度は気が大きくなつて病院の結核病室、それは前に工部大学校の宿舎であつた建物です。それを虎の門から大学の中に運んできて、大学の中で医学部で主として使つていたのです。二階建ですからとても大学の中ではできない。外部にいろいろ頼んで東京の月島の埋立地を使わしてもらうことにして…。

村松 結局そのお陰で木造の火事はかなりわかつたのですね。

内田 外国にも木造家屋については日本に次ぐものはありません。

まるで違うのです。大学でそういうことをやつてからあとで焼夷弾攻撃などが問題になるようになつてきたので、軍のほうで力を入れて、特に都合のよかつたのは軍のそういうことの最上級が佐竹といふ陸軍の中将で、これが員外学生として大学の建築学科を卒業したぼくらの講義を聞いてゐるのです。それで工学士になつて、それが都合がよくて根本的に援助してくれた。佐竹安次郎という人です。

村松 佐竹さんとか、陸軍の施設本部長すみきさんというのです

か。

内田 すみき君というのです。これは藏前出の人ですか。その佐竹君が年を取つて退めてその後におぐらしようという人、この人も員外学生で建築科を出した人です。

内田 あれとは関係ないのです。

村松 当時は軍から建築の教室にはかなりきていたのですが、そういう学生が。

内田 砲工学校というのは、砲工学校を卒業したのは砲兵、工兵の特校になるのです。陸軍士官学校と同じようで、そういう専門学科については特別なものがあつて、そこの優等生で一年に二人ぐらいいろいろな科に分けて大学に留学する。その中に建築も入つて、その経理が経理官です。軍人といつても本当の軍人でなくして経理官で、陸軍の経理官は食料経理、医療経理、建築経理と三つに分かれてい、そのうち建築経理は一番小さいのですが、とにかくそれも仲間に入つてどこの卒業生は建築科に、卒業生で特別に優秀なのは来るということになつてゐたのです。

村松 先生がずっと経理学校に出ておられたから、結局浜田先生が火事をやられたのは、この先生のお手伝いの時からですか。

内田 そうです。浜田さんは元々材料に興味を持つて…。

村松 私たちの時はもっぱら火事の話が主でした。

内田 火事の講座ができるまで教授になつたのです。浜田君は吉田君がいろいろ実験をやつていて、吉田君は營繕課が相当忙しくなつたの

で當繪課を相当手助けをしなければならないようになつて、それで丁度金庫の実験をやることになつて、そこで今までの実験と少し趣が変つてきたのです。それを機会にして吉田君に代わつて浜田君がきて、金庫の実験から浜田君がずっとやつたのです。浜田君とちよつと前か、あるいは少しあとになるか、ほとんど同時だと思うのですが尾崎久助、あれが復興院の技師として、丁度実験を始める時分に炉を作る費用はあつたが、実験にテストピースを作つてそれを消耗して焼いてしまう費用はないのです。また大蔵省としては、大学の実験などは部屋の中でやるちっぽけなものと思つていたのでしょから、それでも一方会計規則のほうからは、元ある家をただ燃やすのもいかんから、使用不能になつたので取りこわすというので、取りこわしたものの残材を払下げるという形にして実験をやつたのです。それでも人件費はてんでないのです。大蔵省は人件費はくれないので、大学には職員がいるので職員が実験をやる。それでやる仕事が全体の学問のためであるが、直接は建築法規のためだから復興院で大いに援助してほしいといつたら、笠原君が丁度復興院の建築局長だったが、「金を出すということはできないが試験代の一部と人を貸そう」というわけです。それで尾崎（久助）君がきて、その時の実験の報告が大部なものでこれが尾崎君の学位論文になつたと思うのです。尾崎君は火事の実験の先覚者というとかしいと思うが、ぼくが大体計画を立ててその内容をすつきり仕分けをして、尾崎君がやつてくれたわけです。それは浜田君とは別派ですが、どつちが先だったかはつきり覚えていないが、ほぼ同じく

らいでしょ。その浜田君のやつている実験はぼくのせがれの祥文が助手として炉の改築から、地方で実験をやる場合は出張してそれの指導をしたりしてやつたのです。

火事の実験の費用は学術振興会の方何部長といいましたか、土木建築の部長をぼくがしておりますのでその関係で費用をいくらか出してもらつて、旅費とかは。それで復興院か何かに戦時研究員というのがあって、戦時研究になつて兵隊に出る代わりにそれをやつて責任をふさいでいたのです。その時の初めのまとめを学術振興会の報告といふものの中に、毎年一回ずつ学術振興会で報告会をやつたのです。その報告会の時に学術研究報告というものが毎年一つずつあつたのです。ある年にその報告に火事の実験のことが取上げられまして、その火事の実験がその時までにまとまつたものを上野精養軒でやつたのですが、ぼくが委員会の報告をしたのですが、それにそれまでのいろいろなことが書いてあります。これは学術振興会の学術報告ですから学術振興会から出版されていると思うのですが、それも内容の実験だの、まとめ方は祥文がやつたのでぼくのうちにないのです。

村松 それはどこにあるでしょう。それでかなり事情もわかるわけですね。きょうは長い間有難うございました。（了）

○第八回（昭和四十三年四月二十七日）

村松 前回は研究の方面と火事のことをお伺いしたのですが、きょうは火事の続きと風…。

内田 この間東大でぼくのやつた作品で、大学の建築に属するものを集めて、それをいろいろ手伝ってくれた人だの、現場をやつた人だの、業者だの、そういうものをやって、ずいぶんどつさりあつて驚いたのですが。

村松 営繕課の資料か何かですね。

内田 営繕課ですね。

村松 大正一二年から昭和一四年までの作品ですね。

内田 そうすると一二年はぼくが営繕課長事務取扱いになつた年ですから、それから退めるまでですね。

村松 東京高等農林関係、地震研究所関係、伝染病研究所関係、天文台関係。

内田 それも東大の関係ですね。

村松 東大に全部台帳があるわけですね。

内田 その中のどれを入れるべきかをこの次の回に決めようというわけですかね。

村松 この中の写真で紹介するものについては、このレターを入れて、最初の全体の構成の予定の中で作品目録がございましたが、これは作品目録の原稿になりますね。

内田 清水君は主として仕事をするほう、現場をやるほうの主力として何でもやつてもらつたのですが、設計にはほとんど関係がなかつたのです。ただ航空研究所（昭和四年）だけ設計したのです。それから小石川の分院（昭和一二年）の設計を吉田君とやつたのです。

村松 このように病院の内科病室などは製図用の構造がありますね。これで作品関係はあとは写真さえ揃えればいいということですね。

内田 写真も写そうとして取り掛からうとしたが、松下君の話だが、

鳥畠（栄太郎）君の労を松下君が引受け、それを頼むについてはおよそ報酬などの見当がついていないと頼み方も違うわけで、それでどうしたらいだらうという話だったから、ぼくは土岐君が委員長だったから、土岐君に相談したわけです。そうしたら、それがきのうか、おとといだつたか、あの三六階に鹿島さんが引越しを始めているのです。鹿島さんのうちの二七階か二八階に鹿島建設の土木部と、建築部と、武藤研究室が入るそうです。そのほうを土岐君が、初めは暇なようでしたが、つい最近鹿島建設の専務になりました、土木・建築方面の技術を主として担当するようになつたので、二七階、二八階に引越しすると、今までのようないままでの組織では連絡がうまくゆかないのです。それでいろいろ考えなければならないことがあります。そこで、しばらく忙しい。それが済んだらなるべく早い機会に委員会を開いて、そこで予算などを、予算も試案は作つてあると言つていましたね。

村松 それは最初のころに私も出て、何回か委員会をやりまして、その時に一応の案はできておりました。ただ実行予算ができていなかつたのです。設計部が二九階ですね。

内田 土岐君はもう少し暇な役になつたかと思ったが、そうでないのですね。前は常務であつたが、常務のままでしばらく病気で休んでいます。

で、こんど専務になつたから、なお忙しい。

村松 ああいうところは人を休ませてくれませんね。私の友人たちもあの三六階の工事関係をやつていまして、もう竣工式の時にはとつくの昔に浜松町とか、帝国ホテルとかに飛ばされまして、変つています。竣工式でうれしそうな顔をしているかと思つてゆきましたが…。

内田 この前の予定のように地震、火事、風、虫といったようなものを少し話しましようか。

村松 火事はこの間は学術振興会報告としてまとめ、梓文さんが主としてそれを作成したというところまで、お話をいただいたわけです。もしそれの続きがあればということだったのですが。

内田 火事のこと、あるいは順序としてその前に建築法規のこと、その建築法規のことから火事の研究が始まつてくるのですね。

村松 それは炉の設計など吉田貢さんに調査をさせて、重油が一番よいことがわかつた。吉田さんに代わつて、浜田先生がやられる。それから尾崎久助さんがテストピースのお話をされまして、そういうことをずっとお話ししていただいて、その結果を学術振興会の報告にまとめたというところまで伺つたのです。

内田 それはぼくの言い方が少し悪かったのだな。その炉の関係のことはどうして始まつたかといふと、これは前にもお話ししていると思いますが、建築法規の中には、どういう構造のものは耐火構造と認めるか、耐火構造と準耐火構造と二つあります…。

村松 そのお話をまだです。

内田 そうするとこれは建築法規のことでお話しようと思つていたのかも知れませんね。そのお話を少し付け加えますと、外国ではみんなそういうことを、いろいろな細かい実験をやりまして、外国といつても大体アメリカと、イギリスと、ドイツですが、そしていろいろ規格がきまつてているのです。日本でも法規で取締まるということになると、具体的な規格がなければならないのです。それを何とかよい道はないかいろいろ調べたのですが、日本では防火壁のことに對しての研究はないことはないので、やはり徳川時代から多少はあるのですが。しかしほくら調べてみてもまとまつたものはないので、どうしてもこれは日本で日本の材料、構造によつて火に対する抵抗を調べてみなければいけないということになりまして、それを調べる方法を外国の例で見ると、少なくとも实物大でしなければならないというので、大体一メートル、二メートル角ぐらいの表面積を持つたものを、その一面、あるいは両面を炎に當てて、火に対する抵抗の度合いを見てゆくというやり方ですが、それを日本でもやってみようと思つて、これは内務省でやる仕事で、大学でやるとなると相当なお金が掛かるものですから、どうしても内務省でやつてもらわなくては困るというので、まず第一に内務省に予算を出したのですが、やはりそういう學問的な研究になるので、そういうことは大学でやつてもらうべきだ、内務省のほうでは知らんということで、それから大学の側にそういうのを出してみても、これは初めから予期していたことではあるが、大学もいろいろな有益な研究でやれないものがどつさりあるので、そういう個々の実験に莫大な費

用を要するのはとてもやれるものでないということで、なかなか受け付けてくれなかつた。それで文部省にもゆき、大蔵省にも行つて、いろいろお願ひしたのですが、駄目だつたのです。それが大正一二年の大震火災のために、これは火の研究をしなければならないといふことを上層部で多少わかつてきた。それで文部省がそういう根拠から出ているから、文部省を中心になつて、そうすれば自然に大学がやる。ちょうどわれわれの出している予算もあるので、それによつてある程度のものをやれる。しかし内務省もそれをバックするわけだが、それについては実益が伴つていないと困るというので、その実験の結果は市街地建築物法施行規則の中に入れて、すぐに役に立つのだということで、炉を作ることが始まつたのです。炉の燃料にはいろいろありますて、この前にもお話ししたように、油でやるということになつて、吉田君にいろいろ向こうで作つて実際に使つた炉のデザインなり、図面なりを集めてもらつて、大体の方針を決めたのです。人がいないので、人は笠原君が復興院の建築部長をやつていたので、そういう方面的の首脳者と笠原君と話をして、そしてぜひ費用を出してくれば、「金は出せないが自分のほうにはそういうことをやるとすればそういうことを担当させていい人がいるから、その人を向けるから、君のほうで適当に指導してやらしてくれ」と言うので、尾崎久助さんが来たわけです。それでいろいろな手順もありましたが、ここで初めて日本の耐火構造、準耐火構造の性格を学問的に決めるができるようになつてきたのです。それが前にお話ししましたように、すぐ役に立てようということですから、市

街地建築物法施行規則の中に、壁体の耐火構造と称するのはこれこれ、床の耐火構造と称するのはこれこれというふうに、いろいろあるのです。その仕様どおりのもののテストピースを作つて、それで規定してあるものが、果たして予定しただけの強さがあるかどうかをまずやつてみるのが一番先だということで、それを始めたのです。それを尾崎くんが担当したわけです。それでやつてみたところが、ですからずいぶん大部な報告書ができたわけですが、これは幸運でもあつたし、見当もよかつたのだと思いますが、予定していたのとほぼ同じような結果が出たのです。これはもともとそういう結果が出るのが当たり前だというわけで、向こうのスペシケーションのほうも主として、アメリカ、イギリス、ドイツのものを取つたのですし、試験の方法も似たようなものでやつたので、当たり前と言えばその差支えないものが出るのは当然なんですね。しかしそれで初めて法規にこういうふうに規定してあるが、そのとおりにやればほぼ間違いくなくできるのだということがわかつてきました。

村松 結局法規の規定の裏付けには実験的な裏付けができたとといふことです。

内田 これは必要なことでもあり、有効なことでもあつたのです。それはぼくが言い出して、実際の仕事をしたのは吉田君と尾崎君がやつたのです。

村松 その前に耐火とか準耐火というのは、法規の中に一応規定は外国の例を参考にして先にあつたわけですね。それを実験で確かめたということですね。

内田 逆になつてゐるのです。実験のほうが先でなければならぬのが、ほくらやろうと思つてやれないものだから、また逆なのは、それから後に火事の本質がわかつてくるようになつたのです。

村松 温度とか実物実験ですね。

内田 その実験をやつてゐるうちに、どうしてもこれは一メートル、二メートル角の表面を持つたものを熱してみると、ということだけではほんとうの火事の結果は出ないので…。

村松 ことに温度ですね。

内田 温度も、それからつまりそれに供給される酸素の分量が、部屋が大きいか、小さいかがあるのです。あるところに火を付けて、その火が育つてゆくためには、こういう場合にはどのぐらいの酸素が必要で、その酸素の供給はスムーズにゆくか、なかなか困難があるかということ、これは千差万別で、小さな実験などではとてもできることでないのです。しかしほんとうはそれをやらないことには、実際の火事に耐えるかどうかは言えない。実際の火事の本質がわからないものですから、それでどうしてもほんとうの実験をやらなければならないといふうに考えて、ちょうどその当時有名な竹内金庫店というところで、ほくらが構造の試験をしているのを見聞きして、そして自分のほうは相当間違いないと信じている金庫を作つてゐるが、この金庫が実際ほんとうの火事に会つたならばどんな程度になるかを知りたいのだ、だからそういう実験をしてくれないかという話があつたのです。しかいまお話をやつて、ほんとうの火事の実験をするには、ほんとうの火事をやつて

みてでなければわからないのだからといろいろ説明したわけですが、市街地建築物法の裏付けになるような実験も、竹内金庫店といふ人はなかなか話のわかる立派な人で、これは間違うといけないから浜田君に聞いてもらいたい。それじゃあそれでやつてみましようとして少しまとまつたものになるから、それを奨めもし、浜田君も多少乗り気になつて、それでそれをやろうということになつて。その金庫のほうは吉田君も少しやつたのですが、本質的な研究は浜田君のほうに金庫の実験から火災実験のことが浜田君のほうに移つたわけです。けれどもぼくはそこで、ぼくは重要だと思うのは、吉田進君という人が、そういう火事の実物大の実験をするということについては全くの先覚者です。ぼくが頼んでやつたことはやつたが、実際初めてやつた人で、それがちつとも人に知られていないので。それが非常に遺憾で、火事の研究をした人は誰でも浜田君と言うが、これはほんとうのことで、間違いくちつとも差支えないが、その前に吉田君という人がいて、それから尾崎君のほうは吉田君とは違うので、つまり大学の職員としての研究でやつたのではなくて、官庁からそういうことをやるがために、官庁から大学に出向してきてやつたということで、研究、学問といった意味から言えば、吉田君より少しは軽く見ててもいいかと思いますが、相当な効果を上げたものだと思うのです。

村松 やはり早く亡くなると損ですね。

内田 おれはまたいろいろなことをやつて、いますから知ますがね。

村松 そういうことを記録して覚えておくのが歴史をやる人の努めですね。

内田 それで浜田君のやつたことは、あれはぼくと連名だつたかな。

内田 その実験の初めの部分は、ぼくがいまの建築法規に決めてあるものとのおりにやろうということだとか、そういうものにするために幾種類のものをどういうふうに作るかということは大体ぼくがやりまして、だから初めの第一次の実験はぼくがやって、それを尾崎君が助けてくれたという、その第一次のぼくが主として計画して尾崎君にやつてもらつたということの結論は、一部省いたところはあります、ぼくの名前で大部分のところは地震研究所彙報といふ、これは震災予防調査会に代つて地震研究所というのができたのです。そこでの学術報告でその彙報の第一号、ぼくもあとにも続けて出しますつもりで、火災に関する実物大の実験とか何とかという題で、研究報告のその一ということで、あとでずっと続く意味で出したのですが、それでやつてみると、あといろいろ似たようなことをやるものですから、ごく大きな方針だけ決めて、あとは尾崎君に任しておけばしつかりやつてくれるメドがついたので、それで尾崎君に頼んで、尾崎君に計画を立ててもらつてやつた。それがずいぶん大部なもので、建具や、シャッターなどいろいろやつて、そういう尾崎君がいろいろやつている間に、さつきお話しした竹内金庫店の主人が来て見て、これはいいからぜひやつてみたいという気持になつたも

村松 「建築雑誌」にも出ていたような記憶がございますね。

内田 その実験の初めの部分は、ぼくがいまの建築法規に決めてあるものとのおりにやろうということだとか、そういうものにするために幾種類のものをどういうふうに作るかということは大体ぼくがやりまして、だから初めの第一次の実験はぼくがやって、それを尾崎君が助けてくれたという、その第一次のぼくが主として計画して尾崎君にやつてもらつたということの結論は、一部省いたところはあります、ぼくの名前で大部分のところは地震研究所彙報といふ、これは震災予防調査会に代つて地震研究所というのができたのです。そこでの学術報告でその彙報の第一号、ぼくもあとにも続けて出しますつもりで、火災に関する実物大の実験とか何とかという題で、研究報告のその一ということで、あとでずっと続く意味で出したのですが、それでやつてみると、あといろいろ似たようなことをやるものですから、ごく大きな方針だけ決めて、あとは尾崎君に任しておけばしつかりやつてくれるメドがついたので、それで尾崎君に頼んで、尾崎君に計画を立ててもらつてやつた。それがずいぶん大部なもので、建具や、シャッターなどいろいろやつて、そういう尾崎君がいろいろやつている間に、さつきお話しした竹内金庫店の主人が来て見て、これはいいからぜひやつてみたいという気持になつたも

のだから、それで金庫の実験は一応済んだのですが、そのことの報告をやはり浜田さんの名前で「建築雑誌」か何かに出していると思います。そのことをやつてみると、ますます実物の実験は必要であつて、これは前から必要なことはわかり切つていてが、なかなか仕事が大げさになつてできないで、やむを得ずしてグズグズしていたのが、それをやることになつて、本式に浜田君がそのほうの研究者として登場するようになつたのです。ちょうどその時分にぼくの長男が大学院にいまして、浜田君が資料部かにいた関係でいろいろな計畫を立てたり、模型を作つたり、炉を、油の炉をしたのですが、いろいろやつてみるとどうも油ではうまくゆかない、ガスにしたほうが温度の加減などが自由にできるだろうというので、元の油炉をこわして、その代りに工学部一号館の地下室にガス炉を作つたのです。そのガス炉の計畫を浜田君の指図によつて祥文がやつた。そして模型を作つたりして、それがもとで大事の研究に祥文も加わるようになつたのです。そして新たな炉ができたので、その炉でもつて前にやつた実験の一部をやつてみたのです。温度の加減は相当むずかしいもので、つまりこういう温度にしようという実験的なカーブを出しておき、そのカーブに合うように炎の出方などを加減してゆくのです。これは相当技巧を要するので、なかなか骨の折れる仕事だが、一生懸命によくやりましたよ。やつてあるうちにそういうものだから、なお実物実験がぜひ必要だというので、実物実験に移つた。これも予算を要求するものをやつてみましたが、どうも予算などでやつていたのでは駄目で、何か独自の方法でもつてやつてゆくより仕

方がないので、ぼくが當繪課長の時分ですから、またあそこの當繪課は現在は知りませんが、ぼくは引受けるについての約束もあったのですが、土地及び當造物の取得、利權、維持、保全に関することは當繪課が持っているのです。そういうところは日本にはないのです。これもまだお話ししないが、あとでお話ししますが、なぜそうなったかも重要なことですからお話ししたほうがいいと思いますが、だからつまりぼくがこうしようと思えば、いいことであればどんなん現実にできたわけです。

内田 それで古い建物を持つことができたわけですね。

村松 できたわけです。それを売ることも自由です。

内田 いまだつたら国有財産令で…。

内田 その当時もたいへんだったのです。ちょっと筆が走るというか、悪いことでもしたように思うから、そこは適当に…。

村松 しかし時効になっています。

内田 時効になつてもその時分それでよかつたのだろうから、いまでもそういう程度のことはやつてもよからう…。

村松 それだけ元気のある人はなかなかいないです。

内田 相当勇気と力がなければ駄目です。

村松 自分に悪いことをしていないうだという自信、逆にこれがいいことなんだという確信がないとできませんですからね。それと話の途中ですが、私たち日本の建築構造の歴史を見ますと、先生が火

災実験をやられたころからモルタル塗、あれは準耐火構造になるのですか。モルタル塗の木造建築が全国的に普及しますが、いままでも

使っているわけですが、あれはあまり目立たないことですが、よく考えて見ますと、日本の建築の中で、かなり変わった構造が実現した。歴史的にもかなり大きなことだと考えているのですが、火事のお話の最後にでも…。

内田 これは重要なことですからお話しをおきますが、あとで組立ててください。あれは意見の別れる点として、ぼく自身の考え方としてはできれば木造モルタル塗構造はやめてしまったほうがいい。ああいうのは推奨すべきではない。これは少し極端になるが、どっちかというとそのように考えるのでして、しかしあの時分にああいう建築が発達したということは、全くやむを得ない理由があるのであります。

村松 そうでしょうね。経済的に…。

内田 つまり何としてでももう少し燃えないものにしなければどうにもしようがない。いかにも損害も大きいし、どうもうまくない。ほかに相当大きな欠陥があるとしても、ああいうものを使わなければならない。これは浜田君が相当強い持論を持っておられまして、準耐火構造のことを調べるについては浜田君が相当役割をしているから、浜田君の意見を聞かれることが必要かと思いますが、ぼくはこの分の場合にはどうでもいいのです。

村松 非常に現実的な中で一歩でもよくしてゆこうという一つの現れですね。

内田 そうです。だからそれが推奨がすぎて、非常に弊害が出ております。ぼくはあれが始まつてから毒ガスでもつて、人が火で死な

ないでガスで死ぬということが起つてきただと思うのですが、ぼく

の考えでは、木造家屋は従来の木造建築、従来からあるふきつ放しの建築が一番いいのだ。それで火に燃えないものを作るとすれば、それは鉄筋コンクリートにする以外はない。だから鉄筋コンクリートと木造でもつて普通の建築はいいのであって、なまじつかほかのものをやると、いろいろとそれに伴つた弊害が出てくるおそれが多分にある。ぼくもそういう論文を書いたことがあります、「建築雑誌」にも出したと思うし、あるいはほかに講演したのだつたか。

ただしその当時の場合においては少しでも燃える家を少なくしないと集団的火災、大火災に襲われるおそれがあるので、これは少しぐらいの弊害は犠牲にしてもやらなければならないという意見だつたのですが、ああいう建築は日本では家は木で作るものだ、木でなければ家はできないものだ、という観念が昔からあるのです。そこにもつてきて、いくさをする場合にはどうしても燃えない家が必要で、つまり城郭建築を作るには、燃えなくするには、厚い泥を塗つてするほかはないということで、泥を塗つて作る土蔵造がある。あの土蔵造の発達の情況だの、実際にできるものなどを見ていると、実によく考えて欠陥を少なく、また燃え広がらないように考えてています。日本では少し悪いことには、準耐火構造の薄い壁を貼りつけたものを鉄筋コンクリートのように取扱つて、そして鉄筋コンクリートから起つてくる弊害を皆取り込んでしまつたような風向きがある。こういうことはいまの木造モルタル塗の建築のことだけではなくて、ほかのことにも通じることですが、よほど注意を要することだ

と思うのです。

村松 これは先生の建築哲学というか、そういうものを考えて面白い話だと思います。ちょっと痛し痒しというか、しかしあの当時の着工建築の九八%から九九%が木造という時代でございましたから、その中での現実を一步でもよくするという…。

内田 いまの世の中では、だから鉄筋コンクリートになると、木造モルタル塗はやめてもいいのじゃないかと思うのです。

村松 よくしようということがゆきすぎますと、かえつて苦労をすることがありますね。たとえば明治建築などで、明治村ができました、あそこにずいぶん取りこわしそうになつたのを持つてきますが、あれはずいぶん私は貢献したと思うのですが、逆にドンドコドンドコつぶして、もう明治村に持つてゆけばいいのだというので、つぶしまして、そういうことが起きまして、ちょっと痛し痒しで、宣伝がゆきすぎたという感じがしていますが、そういうことは多いですね。

内田 明治村に話が行つたが、やはりどういうものを持ってゆくべきかというのはむずかしいのですね。うつかりすると持つてゆかなでもいいようなのが持つてゆかれ、ぜひ持つてゆかなくてはと思うのが残される。持つてゆくといふことの要素にいろんなことがあるので、その要素を満足する度合いによつて違つてきますから、だからいい、悪いと一概に言えない。

村松 しかしこの木造モルタル塗構造は、先生のお話でしたらどうしても伺つておかなければならないことですから、火事のお話の中

に挿入させていただきます。建築史的には見落すことのできない問題だと思います。昔はなかつたものが、これが全国的になりました、建築のデザインというか、そういうものまで…。

内田 あれは土蔵造を足したようなのですが、それが鉄筋コンクリートというのができているものだから、土蔵造をまねるより鉄筋コンクリートをまねたほうが簡単にできるものだから、そつちのほうに向いているということになるのだろうと思うのです。

村松 それは実際の技術指導は浜田先生がかなりタッチされたわけでございますが、そういうものの仕様を作るのは。

内田 防火改修の技術的な首脳陣は浜田君と言つていいでしよう。実際にそれを運行したのは、これは間違うといけないから聞いていただきたいが、ぼくの承知しているかぎりでは、浜田君がいま会長をしている防火何とか協会がありますね。あそこの事務局長というか、書記長というか、その当時東京にいまして、佐野先生の下にいたと思いますが、防火改修を推進するのになかなか力のあった人です。あれは実際にあとからの（テープ替え）

村松 火事のお話の続きですが、當繪課がたいへん大きな権限を持つておられたという…。

内田 忘れるといけないからちょっと中に入るが、入れる場所は適当にやつてください。ぼくは大学の研究に初めて携わりましたのは、工学部の第二号館の建物で、あれのいきさつについてはお話ししましたですね。あれをぼくが引受けるに至つたことを一言で言いますと、當繪課を大学の中の建築の仕事を、ぼくの担当している講座の

一部としてやるのならば進んで引受ける。しかしそれからはずれるようなら、ぼくは大学の先生で終始したいつもりだからお断りします、ということなんです。だからずいぶん横暴な点もありましたが、何かむずかしいことになるとすぐそういうことを言い出してやつたのです。それ一番大きな問題は、井上準之助さんが當繪統一を言い出して、つまり大学の仕事をほかのものと合わせて一固まりにして大藏省に取り上げて、それは必ずしも大藏省でなくてもいいのだが、一つところで統一ある規格の揃つたような建築をやるのが国のために非常になるのだということのために、當繪統一が始まつたのです。これは趣旨もいいし、井上さんという人はなかなか偉い方で、実行力もあるいいことだと思いますが、ぼくは少なくとも大学の建築に関するかぎりは、それはその当時からいまでも差障りがあるので、東大の建築に関するかぎりは、とぼくは言つているのですが、東大の建築に関する限りはそれは駄目だ。なぜかというと、ぼくが引受けているのは講座の一部として引受けているのだから、大學教授に対して、君の講座はやり方が悪いからこういうふうに変えられるより方法がないのだから、事柄としてはぼくは悪いこととは思いませんが、それに少なくとも大藏大臣たる人が言い出して、悪いことではないでしようが、一大學教授のためにできないということになるとおかしな話だから、ぼくを退めさせておやりになつたらいいでしようと言いましたが、その当時小野塙さんが総長で、小野塙さんは明治二八年の東大出で、井上さんと同期です。それで仲が

よくて、親友で始終遊びにきて、それで偶然だがその時の大蔵次官が河田烈という人です。その河田烈君とぼくが同期なんです。明治四〇年、あの時分は工学部は一年長かつたので、四一年の工学部の出でして、それで遠慮なくずいぶん勝手なことを、ぼくは井上さんにはそんなことは言えないから、河田君を通じてずいぶん井上さんには言ったのです。それで井上さんは二度くらい小野塚さんを尋ねて総長室に見えて、そこにぼくが呼ばれたことがあります。だけど、ぼくの説を頑固として聞かないので。内田君の言うことは筋が通るから、君のほうで退めると言っているが、おれのほうでは退めさせんと、先にそう言つたものだから、事柄として単純化したわけで、それが営繕統一が食い止まつた一つの理由なんです。それはやはり講座の一部と心得ているのだから、その講座の内容について苦情を言われても、その講座については私が責任を持つてやつているのだから、たとえ大臣がどうであつても退けない。それが一つと、それから少しあとになるが、その問題が一番大きな問題で、そのためには大蔵省からずいぶんにらまれたのです。これは極秘のことだが、井上さんは「どうも君の話を聞いていると君の言うことももつともなことだし、実際やつたことの成績を見てもいいようだから、この営繕統一は私がやるからその組織全部を君が引受けくれないか」ということを言われまして、しかしほくはそれはお断りで…。

村松 組織全部というのは、結局大学を退めて大蔵省にゆかれて…。

内田 日本全国です。日本国内の官庁営繕です。だから大学の先生がそんなにやつたのじゃあできないからお断りすると言いましたが、それと同じようなことを震災直後に、ともかく相当多額な予算が付くわけです。この予算も正直に言つて、あれは東大と一高に関するかぎりは、ぼくが文部省、大蔵省の当事者と交渉して予算を取つたようなのですが、非常にどつさり金が、その当時で言えば取れたわけで、それが基礎になつて、ほかの大学などの単価がふえていろいろしたんですが、そういう関係でやはり文部省のお役人などは努力の拡充は熱心でして、やはり大学から予算を取上げて、つまり経常費に属することは大学で従来と同じようにやる。震災復旧のように臨時費に属する分は文部省で部課をおいてやるから渡してもらいたいということを、これはその当時は古在（由直）さんが総長で、古在さんはこういう話があるからどうだ、とぼくにご相談がありましたから、ぼくはそれはお断りで、もう一言にして、私は講座の一部分として、講座の実習のつもりでやつてあるから、そういう大学の建築が普通の事務として取扱われ、営繕經理の一部として取扱われるようならば即刻お断りします。これは簡単に済んだのですが、しかしだんだん下のほうで、その時分柴垣鼎太郎君が文部省の営繕課長だったのです。それでかなりしまいのほうだったが柴垣君がぼくのところに来て、「君の自由にさせるから文部省の人となつてやつてくれないか」という話を持つてきましたが、ぼくは「そんなことは言うべくして行なわれないことだから、ぼくはいやだ。ぼくは講座の一部として引受けたのだ。講座の内容に口を入れることはた

とえ先輩としても承諾できない」と言つたのですが、だから清水君にどうしてもあとを譲つたほうがいいと思ったのですが、清水君を大学の職員として営繕課をやるようにならと思いましたが、どういうものか清水君はそういうことをあまり好まなかつたですね。むしろ従来のように事務的にやつて、その事務を自分が運営しようと考え方らしくて、ぼくの考え方と大分違う。だからそれはぼく一代でやめてしまつたのですがね。

村松 そういう一つのご自分の信念みたいなものというか、よりどころになる大義名分をはつきり掴んでおられると迷わないし、なかなかしかしそれはたいへんなことかも知れないですがね。

内田 脇から見てずいぶんいろんなこと、たつた一部分から見るとよほど変に見える。つまり工学士があそこに二〇名近くいたことがありました。それは図書館をやつたり、営繕課で震災復旧をやつたり、大講堂の仕事が残つてしたり、そういうのが重なるものですから多くなる。それで経費も何もないから、みんな臨時雇いのような形で、名前はこういうふうだが大学の卒業生は卒業生らしく働いてくれれば、卒業生らしくぼくのほうでも働いてもらうから、だから辛抱していいところがあればどこへでも行つてよし、また行くようにはぼくのほうから世話してやるからと言つて、ずいぶん大勢来たことがあります。

村松 医学部で言えばインターみたいな感じですね。しかしああいう大学を卒業しても現場の実際の経験がないわけですから、ああいう場所は必要なんですね。

内田 ぼくは三菱に行つて実際の仕事を直接自分で手がけてみて、人によつてはそういうことを必要とする人もあるし、必要としない人もあるから、一概には言えませんけれども、ぼくのようになん人がやれと言つても無理な話だが、少なくとも大学の先生になる人は何か機会を掴んで実際の仕事もこうやるものだとということを知ることも必要ですね。だからぼくが世話を人にそういうふうに奨めています。しかし一概に誰にもというわけにはいかんですね。

村松 なかなかそういういいチャンス、いい場所もありませんしね。うつかりすると金もうけのほうがうまくなつてみたり、やはり大学の建築のようにはんとうに純情でしつかりした勉強をしなれた?

内田 これは公には言わないほうがいいのですが、予定価格を作る、皆どこでも小使に持たせて、ほうぼう判を取つてくるのが常例ですが、ぼくはそういうことをしないで、ぼくが持つて自分で書き入れて、その印刷する日のちようどいつも一二時に開札するのですが、その時に請負人の面前で配布して、予定価格はこうであるというふうにしたのですが、それも多少の弊害があるようと思つたものですから、各部局の担当者に数量だの単価だのをすつかり調べさせて、それを表のようなものにしておいて、ぼく自身も予定価格を知らんでやる。どんな疑いを持つていても、予定価格がなければそれが漏れる心配はないので、それをなくしようというので考えておつた。自分自身も知らないでその入札をして、請負人が列席しているところで予定価格を作つたことがあるのです。そういうことは普通の会計規則の上では、たしかなのかも知れませんが、どこの役所でも

そんなことをほめられたが、これは総長が全責任をもつてているから、総長にはお話ををして予定価格を作りたいのだということを言つて、承認してもらつたのです。だから予定価格が漏れるということは全くなかつたと言つていいと思うのです。しかしづいぶん長いことをやつていたし、いろいろだれた時代もあつたから、いつもそうであつたと言ひ切ることはむずかしいかも知れない。

村松 これは先ほどのお話を伺つてきて、古い建物を処分できたというところから、營繕の権限の問題ということでお話を伺つて、最後には編集して營繕の問題は營繕の問題としてやる。先生には順序には拘泥されずに気楽にお話ししていただいたほうがいいと思ひます。

内田 大蔵省との関係のことも大体お話ししましたし、大学の營繕に関することは、いまお話ししたところが一番重大なところです。大学の建築のことについては…。

村松 作品についてはずつとお話を伺つたわけですが…。

内田 あれはお話ししましたですかね。全体の地域がどうしてああいうふうにでききたかということ。

村松 正門から安田講堂に入つて、図書館とミュージアムをというお話を伺いました。

内田 そういうふうにしておこうと思つたが、これはなかなか主として法科、文科の先生たちが承知されないで、それが変更して右のほうに図書館、左の中央に?、それで博物館はぜひ作るということにして、それは図書館の残つていた半分のほうをミュージアムにし

ようということにして、これは評議会に掛けてまで決まつたのですが、しかしそれが実行されないで、ほかのほうに使われたが、それから一つ一つのものについては、ぼくの信念は東京帝国大学というのが一つのものだから、それが一つのものであるような設計が必要だ。それには個々別々に人に頼んだのでは、いかにデザインの上手な人でも統一がうまくゆかないという点で、思うようなのができないから、まず二〇〇分の一の図だけはぼく自身が画く。これはプランとエレベーションとセクションは大体画きました。そしてそれを大きくすることや、詳しくすることをぼくはいろんな人に岸田（日出刀）君を初め、大勢の方々にお願いした。そういう方針でやつて、全体の形式はぼくがすべてやる。小さなところで言えば、カーブの性質の強い、日本の建築で言えば古い時代の建築のような強いカーブがいいと思って、建物自身もあまり飾らない、質素なそして剛健な強い形、線のものにしたいという趣旨で、いまあるようなものができあがつたのです。あれらの中で特にぼくはかなり細かいところまで手を入れて画いたのは図書館です。大講堂でぼくの画いた図をあなたごらんになりましたか。これはゴシックで、それを岸田君に少し新しいのを入れてやつてもらつて、そのほうを探つて、そしてエレベーションのアウトラインまではぼくがやつて、アウトラインの中のディテールは岸田君がやつた。そのほかのものは見てもわかるようにぼくがやつたものと一目でわかるものです。大学の中のものでなくして、一高、いまは大学になつていますが、一高をやつた時に、どういうものを希望するかと言つたら、東大の一部であるよう

なものにしてほしいという注文でした。向こうがそう考えたのです。だからそういうものになつた。それが偶然東大のものになつたとい

うことですが、それから上海の自然科学研究所（昭和五年）、これは大学の建物でありませんが、これは主として日本の物理の先生たちが中心になつて、向こうの研究で始めたのですが、やはりどういふものを希望するかと言つたら、東大の中勉強しているような環境が欲しい。こういうのが向こうの希望でした。それで東大の中の家と同じようなのでやつた。ぼくはできてから行つてみないが、行ってみるとおそらくそのようにできているだろうと思います。といふのはこしらえたのはぼくが作ったのだから、このとおりに間違いない。保存されているらしいのです。

村松 大学の建築はゴシックが様式的にも合つてゐるのかも知れないですね。物置みたいな建物になつてしまふと、学生の気持、建物は気持をずいぶん支配すると思いますね。

内田 居は氣を移すなどはほんとうだね。

村松 物置みたいな建物に詰め込まれてやつては、角材持つて、ヘルメットをかぶつて、という気持になるかも知れませんね。内田 この中でどれを入れるかと決まつた場合に、その時にぼくも多少意見があれば言ひますが、個々の家について、これはこういうふうにしたということをお話しして、それから辰野先生の作品のディテールの一部を残そうという考えはお話ししましたですかね。

村松 それは二、三回の前の時にお伺いしまして、大体作品関係の主なのは今まででお伺いして、研究体制のこと、火事のお話、そ

れで火事が済めば風、地震のお話に入つていただけたらと思ひますが。

内田 いまの建物の配置の関係でちょっと一つ言つておきたいことがあります。これは大学だけのものでなくて、ほかのものも関係があるが、一番最初は大学の伝染病研究所が震災でこわれまして、新たなものを作らなければならないということになつたのですが、その時にああいう複雑に統合されているような建築機関の建物はどういうにあるべきかいろいろ考え、また外国の例などをいろいろ見たのですが、どうも一棟の中に入れるのはいい点もあるが、それの増築だの、つまり中の部局の改廃があつた場合にうまくゆかないで困る。それをうまくするために一つずつ別々に建てて、必要に応じてこの一棟を拡充、切り取るということをやつてゆくのが一番いいのぢやないか。そういうものの幾つかを合わせた一つの集合体のデザインにするのが一番いい。その形としてぼくが選んだのは、真中に主な棟があつて、それから飛行機が飛んでいるように押えていつて、そして各々がある似たような専門のものが、多少融通のきくような専門を見込んで作る。そういう形にするのが一番便利だと思ひまして、伝染病研究所はその当時は長与又郎さんが所長でしたから、そういう話をしたら一言のもとに賛成したのです。だからそのつもりでやつていましたら、だんだん考えてみた結果、どうも変な希望かも知れないが、それぢやあ規模が雄大に見えないで小さく見えるから、もう少し堂々たるものになるような設計にしたい。大きなデザイン、つまり全体のものを一つそこに入れるようなものに

してくれないかという話でして、それだとこういう図面があると言ふと、それは重々承知の上なんだけれども、それよりも全体として堂々たるものにしたいという希望が大きいからそうしてほしいということは、そのように変わったのですが、そういうことはどこにもあるのです。その次にぼくは同じようなことがぶつかったのは、上海の自然科学研究所、これはやはり同じような性質のもので、理科学院的部局だけで文科的な部局は入っていないのです。あの建物は日本政府が中国からもらう賠償金の利息みたいなのがあって、それを向こうのために使おうということで、それを貯蔵して外務省で対支文化事業部を作つてやつたのです。それを大きく文科系と理科系に分けて、文科系は北京に作り、理科系は上海に作る。理科系はぼくが頼まれ、文科系は伊東忠太先生が頼まれてやることになつて進行したのですが、事變の関係で北京に文科系のものを作るのは、中軸になる先生株の人が蒋介石か、非蒋介石派かに別れてうまくゆかなかつた。それで上海に作る自然科学方面だけは進行しようといふことになつた。これはなぜできたかというと、日本の勢力が強いのです。文科的な方面だと中国に立派な学者もいますし、日本の学者に比肩して負けない人もいるので、いろいろな意見も出る。理科のほうだと赤ん坊と大人みたいなものですから、日本のものになると、その引受けたこつちだけができる。伊東先生のプランができたのですが、実際のエレベーションその他のものはできないで、そのままになつてしまつた。それが理科系のもので、いろいろ似たようなものが幾つも集まつて相当規模雄大なものでした

が、坪数に言つてどのくらいありますか、ゴルフ場をやればできるといった規模のものです。イギリスとか、アメリカとか、ドイツとか、フランスのあいう植民政策は實に雄大なもので、そういう雄大な土地を準備して、そこにたいしたものを作ります。だから日本でもどこかの住宅を買えばそれでもつて済むと言つたのですが、一つの住宅を買つたがその半分で、図面がどこかにあると思いますが、相当大きなものです。そういうのが一つの邸宅を買いまして、その半分だけで済むような、そういう雄大なものです。その上海にある日本は共同租界という、つまり外国人が一緒に割り込んでいる租界がありまして、そこで生活しているので、人の数は非常に多いのですが、力はないのです。ぼくがそれに関係している時分に、上海の町で自治制をやつているのですが、その議員が一五、六人いると思うのですが、日本人はたつた一人しかいないのです。

村松 居留地ですね。

内田 居留地の政治力は全然ないのです。實にひどいものです。あいうところを見ると、こんなことでは駄目だと感じましたね。

村松 後進国に対する自分の国の威光というか、力を示すためのもありますでしょうね。

内田 それから考えが遠大ですね。日本でも人文科学研究所、自然科学研究所を作つて、そこで学者を養成することなどは非常な進歩で、昔はそんなものでなくて、金をもうけることばかりにいろんなものを作つていたが、それをアメリカ、イギリス、ドイツの注入する資本は、学校とか病院です。それで長い間に自然にその資金を出

した国にありがたさを感じさせる。やはり学校などやるのはりこうです。自然とそこから出た人は上のほうに行つても、られますからね。話のついでだから言いますが、場所はそこでない、ほかに決まりましたが、そういうふうにして自然科学研究所はできたのです。この自然科学研究所もさつきのお話の東大の中で勉強しているような環境のものが欲しいという注文でしたが、だけど北京のものはできなかつた。北京は相当待つていたのですが、事変が大きくなるのでなかなかできそうもない。これは仕方がないから日本の内地に作つて、向こうの人を呼んで、これは学生を養成すればいいのだからそれで教え込むということにしたほうがいいのじやないかといふので、それをどこに作るかになつたのですが、学問の方面で内地の学者で力を持っている人は東京と京都にいるのです。だから東京と京都に作る。東京はぼくに設計を依頼され、京都は武田五一先生に依頼され、そういうことで進んだのですが、これは両方ともできたが、これは博物館の研究材料のようにしてできたというのはお話ししましたね。

村松 お聞きしました。

内田 もう一つは、さつきの一緒にやるというのが分散して作るというのがうまくゆかないで、伝研が一番初めで駄目になつた。上海自然科学研究所もそのように作ったのです。これは外務省がどうしてもそれは困る、日本が外国に建てるのにあまりけちつぽいものは駄目だ。大きなものにしたい。これも必ずしも規模の雄大というのは配置を小さいのを幾つも重ねてみても雄大にはならんし、それ

が研究所でたいしてすばらしいというわけでもないので、一つにまとめないでもいいじやないか、と言つたら、どうしても外務省は聞かないのです。それでこれも駄目になつたのです。もう一つは日立製作所の中央研究所、これも規模の雄大な研究所で、これも分散でやつたのですが、いろいろきさつはあるが、結論は首腦部で現在ある上に相当資金を掛けて、面積も多いし、相当立派なものだが、どうも行つてみるとチョコチョコしている。だからそうでなく、もつと大胆な、大きな一つにまとまつたものにしてほしい。そのことは前にもお話ししたのじやないかな。ぼくが頼まれたのはそういうのを作るようになってくれと、いうことで頼まれたが、だから小さなものを寄せ集めて作るという形でできたのは、土岐君にやつてもらつた浴風園だけです。これは性質が違うが。

村松 しかしそういう全体の配置計画に対するお考えは、いま初めてお伺いしたのですが、なかなか苦労はなさつたわけですね。

内田 それは苦労があつたというのはいろいろ考えたのです。村松 最近ですと複合建築とかで、いろんな機能を一つのビルに集合するということをやつていますが、歴史は繰返すようなことになりますね。

内田 あれを燃やすまでの間にほかのことでいろいろあるが、これはほうぼうでお話ししましたからあなたもご承知かも知れないが、一番最初のものを焼く時に放火の法律にされるということがあるかも知れないということで、これは眞面目に警察のほうで返事をしてくれました。それであすこで一つやつたのですが、これは元の学生

の理髪所の一部を持つていつてやつたのですが、（テープ替え）その向かい側にまた一軒家ができる、その家が向かい側から発火した場合にどういうふうに火が移つてくるかの様子を見よう。そのようにやるから、前のやつよりは大きさになって、またこっちのやり方も大胆になつたのですが、前田さんの盲長屋というのがあつたのですが、その盲長屋から三戸分取つて、二戸は一棟にして、一戸はそれから四尺ぐらい離れていたと思いますが、一戸作つて、そして二戸建てのうちの一戸に火を付けて、それが自分の棟が焼け、四尺ばかりの道を隔てて向かい側の家に燃え移る。そういう情況をいろいろ調べたのです。これをやつてみたら、こんどは二階家のものをやつたら大分違うのじゃないかということで、二階家で何かいらないくなるものはないかと搜しまして、ちょうどその当時結核病室になつていた建物で、古くなつて困るから建て直すのだと言つて予算の通つた家がありまして、それをこわして建てることになつたものですから、こんどこれが自由に使えるようにしよう。こわし売り、つまりそれを入札して売つて、売つた金を使ってどこかに持つて？します。そういう趣旨で、ぶちこわしの片付けの入札をしたのです。それをわれわれ火災実験のほうの団体で取りまして、そしてそれをどこでやろうかということになつたが、これはやはり相当背の高いもので、これは元虎ノ門にあつて、工部大学校の寄宿舎に使われていた建物で、なかなかいわれのあるものです。これはかなり長いこと掛かりまして、一つに準備したりこわしたりするのに一ヶ月くらい掛かつたのじやないか。この三つはぼくが直接やつて、そして教

室の先生方は勿論のこと、大学院の学生も全部それに加わつた実験ですが、これが大きな実験で注目をし、新聞などでワイワイ言われたのですが、その時分は大分事変がきびしくなつてきまして、そういうことをやるのは軍のほうはどんどんやつてもらわなければ困るという意思表示でできるようになつたが、初めに安請合いをして簡単にやつたが、そういう関係で東京は無論だが、地方にもそういう実験が数多く行なわれたのです。その数多く行なわれた結果をまとめて、日本における木造家屋の火災温度時間曲線というものを作つて、それを作るのに浜田君がちょうど外国に行つて、ドイツのベルリンの防空施設を見に行つている留守中で、その報告書の前文だの、芯になるところはぼくが書きまして、実験などの方面は祥文が主としてやつたのです。その費用などは学術振興会から出してもらつたので、学術振興会の仕事として第五部だつたか忘れましたが、土木と建築と一緒になつてゐる部、その部長を私がやつてゐるので、それを学術振興会の総会で報告した。一番初めにちょっとお話ししたので、学術振興会の仕事として第五部だつたか忘れましたが、土木と建築と一緒になつてゐる部、その部長を私がやつてゐるので、それを学術振興会の総会で報告した。一番初めにちょっとお話しした学術振興会に報告したというのはそのことで、その前のことは違うのです。それから以後火事のほうの研究もいろいろな、近ごろは煙が空気の移動などのほうにも研究が進んで行くようになつて、研究の内容は複雑になりました。したがつて学問的なむずかしい算式だのもやはり利用されるようになつて、研究者としての研究も興味が出てきたことも手伝つて重くなりました。

村松　また燃える材料もずいぶん変わりましたね。プラスチック系統など。

内田 外国も同じことだが、現在の情況ではある限られた仮定的な内容の実験が繰返されているので、もう少しフリーな、火事の時は実際に複雑ですから、ものの動き方はこういうふうに動くというように霞ヶ関ビルの実験などそうで、すつかりおぜん立てができる、そのとおりに燃えてゆくよう正在している。あれじやあ本式のものができない。火事でごく最近のことと言えば、ぼくより浜田さんのほうが詳しくくらいで、ぼくの仕事としてはその辺までですが、つまりエキサナルフォースの大きさ、強さを調べて、こんどはそれを実験室内に移して、それと同じようなエキサナルフォースに対するレジンティングフォースがどういうものかを調べる。しかしエキサナルフォースの内容については少し考え違いというか、あるいは必然的な結果としてそういうふうになるのか、必ずしも実際の火事そのものを現わすというわけにはゆかないのです。これが近ごろのように家の構造が変わってくると、大きな部屋を作つて、セントラルコアに耐震的な要素とか、ストリングスに関する要素をみんなセンターリー集めて、全体としてのサポートにもなるようなことにして、これは便利なものだからみんなそういうふうにやりましたが、これで一番困るのは、燃える部屋が大きくなつた場合、昔は小さな廊下に面している部屋で横幅はいくら長くとも、奥行の幅は制限されている。横幅のほうもあまり長くならないように適当に短くする。いまはそういうことはなくなつて、大きな部屋を自由自在にいくらでも分けられるということになつてゐるが、その方面的?これをもし継続してゆかなければならぬのならば、エキサナルフォースの火事の温

度の変化、力に少し考え方直さなければならぬことになつて、だから初めはそれでよかつたが、外国もそのとおりで、いまは外国は変わりませんが、しかし外国でも近頃はどうにかしなければならないと考えつつあるようです。だからぼくのやつたことはそこまでで、これから先はあなた方のいろいろな研究に待つよりほか仕がないということです。

村松 研究者もずいぶん出ましたね。

内田 出ましたね。研究が難しくならないければなりませんね。

村松 あと地震がよろしいですか。それとも風…。

内田 地震は初めのうちはやりましたが、次々といろいろなほうに移つてゆくものですから、地震のほうはたいしてやらない。むしろ風のほうが分量は少ないが、いろいろやつたことがあるのです。たとえば風では、大正六年かに非常に強い風が東京に吹きまして、あの時に建築で風の調査を行つたのはぼく一人で、いろいろ調べたのですが、それから地震では大正三年の桜島の噴火の時に、これも向こうに調査に行つたのはぼく一人で、だからまとまつた報告は震災予防調査会に出したのです。それから大正三年に秋田に地震がありまして、この時は非常に面白い、これも調査に行つたのはぼく一人で、震災予防調査会から行つたのですが、その前に明治二七年かに六郷に地震がありまして、その時に相当な被害があつたのですから、震災予防調査会からその時はかなり大勢の先生方が出張されたようですが、そして小学校などは、小学校はこういうふうに作りなさいという模型を作つて、秋田県庁にそれを震災予防調査会が寄贈

したのです。それからどなたかどこでやつたのかはよくわからないのですが、大道演説のようなことをやられた。こんど建てる時はこういうふうにしなさいと、耐震構造要綱のようなものを説いて歩かれた。その時のこと調べて、そして向こうで回つて歩いて、そういうことをちょっと気を付けて歩いたのですが、金のある人でその指導を受けたものとおりを実行した人が数名あるのです。たとえば土蔵で文庫蔵を建てるのに、その下に一枚板になるようなコンクリートの基礎を作る。そういうのが効果があるということで、それからほおづえを使えということで、ほおづえを使ったことがある。そういう非常に面白い結果が出て、そういうのを見てきて、これは報告にあるいはなつていいかも知れませんが、出ていれば震災予防調査会か何かですか、もしないようでしたら多少その点を詳しく話してみたほうがいいという気がします。

村松 地震の調査関係ですね。

内田 長くやつていたから震災予防調査会の関係が相当あります。その後大正一二年の大震火災は、これはぼくは特別に調査するといふことはやらなかつたが、ああいう第一現場が目に触れて相当やりました。

村松 あれはよそに出るより大学のあと始末のほうがお忙しかつたですね。

内田 大学のおおよその基準を決めるのに、何階建てにしようとう、むしろ震災でないほうに、エレベーターなしで老人教授はどこまで上がるかといったようなことが問題になつて、そういうこと

でお話したほうがいいのじやないかと思います。それからこの前ちょっとお話しした森君の西の?、たいしたことではないのですが、それからこんどは委員会などがあつたら、そこに持ち出してしつかり決めてもらいたいが、書物の体裁をどのようにするかが根本の問題で、ぼくの考えは少しご迷惑でも、委員会で作ったという形にして、資料はぼくが知つてることだけをしゃべりますが、そういうふうにできればしていただいたほうがいいという気がします。

村松 先生が資料提供で、結局委員会編ということをお考えになつてゐるわけですか。

内田 そうです。

村松 それではきょうはこれで失礼します。(了)

(校訂 中野実・谷本宗生・藤井恵介・角田真弓)